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В ЦЕНТРАЛЬНОМ  
КОМИТЕТЕ КПСС

28 февраля Президиум ЦК КПСС созвал в Кремле 
совещание по вопросу реализации решений февральско
го Пленума ЦК КПСС об интенсификации сельскохозяй
ственного производства.

В работе совещания приняли участие члены Прези
диума ЦК КПСС, кандидаты в члены Президиума ЦК 
КПСС, секретари ЦК КПСС, заместители Председателя 
Совета Министров СССР, первые секретари ЦК компар
тий союзных республик, секретари ЦК —  председате
ли Бюро ЦК компартий союзных республик по руковод
ству сельским хозяйством, заведующие сельскохозяйст
венными отделами ЦК компартий союзных республик, 
министры производства и заготовок сельскохозяйствен
ных продуктов, сельского хозяйства, орошаемого земле
делия и водного хозяйства, заместители председателей 
Госпланов союзных республик, председатели республи
канских объединений «Сельхозтехника», первые секре
тари некоторых сельских крайкомов и обкомов партии.

Для участия, в работе совещания были приглашены 
также руководящие работники Министерства сельского 
хозяйства СССР, Госплана СССР, всесоюзного объеди
нения «Союзсельхозтехника», Государственного произ
водственного комитета по орошаемому земледелию и 
водному хозяйству, Государственного комитета загото
вок, ученые и специалисты, ответственные работники 
аппарата ЦК КПСС и Совета Министров СССР, редакто
ры центральных газет и журналов.

С докладом о конкретных мерах по выполнению ре
шений февральского Пленума ЦК выступил Первый сек
ретарь ЦК КПСС, Председатель Совета Министров СССР 
товарищ Н. С. Хрущев.

Мы решили, говорит Н. С. Хрущев, поставить перед 
вами некоторые практические вопросы выполнения ре
шений февральского Пленума ЦК.

В настоящее время созданы и создаются все мате
риальные предпосылки для успешного развития сель
ского хозяйства и достижения того уровня производст
ва сельскохозяйственных продуктов, который намечен 
в решениях Пленума. Партия осуществляет большую 
программу производства минеральных удобрений, уве
личивается выпуск сельскохозяйственных машин, ве
дутся большие работы в области орошаемого земледе
лия.

На 1964 год сельскому хозяйству выделены самые 
крупные капиталовложения за всю историю советской 
власти. Если в 1953 году государство направило в 
сельское хозяйство 985 миллионов рублей, то в ны
нешнем году оно выделяет сельскому хозяйству 5 мил
лиардов 400 миллионов рублей.

Центральный Комитет партии и правительство за 
последние годы намного повысили закупочные цены 
на сельскохозяйственную продукцию.

Партия осудила антиколхозную политику цен, вве
денную при жизни Сталина, когда цены были настоль
ко низкие, что колхозы не могли за счет продажи про
дукции возмещать даже производственные затраты.

Нынешние закупочные цены позволяют колхозам и 
совхозам вести рентабельное хозяйство, обеспечивать 
накопление для расширенного воспроизводства.

Главное сегодня в том, чтобы поднять людей на вы
полнение принятых решений, заинтересовать их ма
териально в увеличении производства зерна, сахарной 
свеклы, хлопка, картофеля, овощей, мяса, молока, яиц 
и других продуктов.

Для нас,, советских людей, которые строят общество 
на новых началах —  без эксплуатации человека че
ловеком, строят коммунизм, конечно, важен мораль

ный стимул. Таким стимулом является сам идеал ком
мунистического общества.

Но для создания этого общества, для более быстро
го движения вперед мы должны использовать и вели
кую силу материального стимула, обеспечивать более 
высокую оплату труда тем, кто производительнее ра
ботает, кто больше создает продуктов при меньших 
затратах труда и средств, вносит более весомый вклад 
в строительство нового общества. Именно к  этому звал 
нас В. И. Ленин, когда говорил о принципе материаль
ной заинтересованности людей, строящих коммунисти
ческое общество.

Как нам решить задачу повышения материальной за
интересованности колхозников и рабочих совхозов в 
производстве продукции?

Надо смело и решительно пойти по пути материаль
ного поощрения за количество и качество произведен
ной продукции. Чем больше колхозник или рабочий сов
хоза произвел продукции, тем больше он должен полу
чить за свой труд.

Можно экономить на всем, но нельзя экономить на 
материальном стимулировании людей, которые непо
средственно производят продукцию.

Надо бороіъся против уравниловки. Мы располагаем 
большими возможностями для того, чтобы за хорошие 
результаты в труде давать достойную оплату. Кого же 
в первую очередь поощрять, как не тех, кто производит 
материальные ценности.

Далее тов. Хрущев дал глубокий анализ работы мно
гих колхозов, совхозов, бригад, механизированных 
звеньев, показал огромные резервы и возможности кол
хозов и совхозов для повышения производительности 
труда, снижения себестоимости продукции на основе 
комплексной механизации производства. Он высказал 
практические советы по разработке системы материаль
ной заинтересованности колхозников и рабочих совхо
зов в увеличении производства сельскохозяйственных 
продуктов.

В своем докладе товарищ Хрущев говорил о недостат
ках в планировании сельскохозяйственного производст
ва, о фактах извращения принятого в 1955 году поста
новления ЦК КПСС и Совета Министров СССР о новом 
порядке планирования. Вопреки этому решению, ука
зывает Н. G. Хрущев, некоторые местные органы навя
зывают колхозам планы сева по культурам, чем пара
лизуют деятельность руководителей колхозов и дирек
торов совхозов, специалистов сельского хозяйства, свя
зывают творческую инициативу колхозников и рабочих 
совхозов.

Товарищ Хрущев осудил попытки некоторых работ
ников насаждать шаблон в агротехнике, командовать 
колхозами и совхозами. Он подверг критике тех работ
ников производственных управлений и партийных ко
митетов, которые организаторскую работу подменяют 
административным зудом.

В заключение товарищ Н. С. Хрущев остановился на 
некоторых задачах в области промышленности и строи
тельства. Он говорил о необходимости взять под конт
роль каждую стройку, не допускать разрыва между 
строительством и поставками оборудования. Особое 
внимание было уделено контролю за производством хи
мического оборудования и стройками химии.

Товарищ Хрущев призвал партийные организации 
развернуть конкретную организаторскую работу, напра
вить усилия всех трудящихся на претворение в жизнь 
решений декабрьского и февральского Пленумов Цент
рального Комитета партии.

ВСЕ СИЛЫ— НА ПРЕТВОРЕНИЕ 
в жизнь предначертаний партии

В облисполкоме

28 февраля закончил . работу 
I I I  пленум ВЦСПС. Два дня в Колон
ном зале Дома Союзов шел разговор 
о том, что конкретно нужно сделать 
для того, чтобы успешно выполнить 
предначертания партий по интенси
фикации сельскохозяйственного про
изводства. Постановления декабрь
ского и февральского Пленумов Цен
трального Комитета КПСС вызвали 
огромный подъем политической и 
трудовой активности в городах и се
лах страны. Об этом говорили все 
выступавшие в прениях по докладу 
председателя ВЦСПС тов. В. В. Гри
шина. Они рассказывали о мерах, ко
торые принимаются на местах для 
крутого подъема сельского хозяйства, 
делились опытом работы, вносили 
предложения.

В обсуждении доклада В. В. Гри
шина приняли участие: бригадир
совхоза «Ударник» Ленинград
ской области Л. К. Васильева, за
ведующий теплицами киевской овощ
ной фабрики агроном М. А. Буц, за
меститель министра производства и 
заготовок сельскохозяйственных про
дуктов Молдавской ССР Н. Е. Фети

сов, механизатор совхоза «Целин
ский» Ростовской области В. В. Та- 
лицкий, председатель Узбекского рес
публиканского совета профсоюзов 
С. Нурутдинов и другие.

'Пленум ВЦСПС целиком и пол
ностью одобрил решения февральско-

НА П Л ЕН У М Е
В Ц С П С

го Пленума ЦК КПСС и принял их к 
неуклонному исполнению как свою 
боевую программу действий. Пленум 
призвал всех рабочих и работниц 
совхозов, специалистов, ученых, ра
ботников промышленности, всех чле
нов профсоюзов направить свои уси
лия и творческую энергию на пре
творение в жизнь разработанной пар
тией программы интенсификации 
сельскохозяйственного производства.

Неотложной задачей всех профсо
юзных организаций на ближайший 
период, говорится в принятом плену-

Выполнение 
п л ан о в -п о д  строгий 

контроль
Исполнительный комитет об

мом ВЦСПС постановлении, является 
борьба за своевременное завершение 
подготовки к полевым работам, орга
низованное проведение весеннего се- , ........ ........ ...................
ва с тем, чтобы заложить прочную \ ластного Совета депутатов тру 
основу высокого урожая и уже в ны- { дящихся рассмотрел вопрос 
нешнем году намного увеличить ва- { выполнении государственно^
лтш й rfirvnw гельо ко хозяйственных ! плана заготовок продуктов жи ловые сооры сельскохозяйственных , вотноводства Зырянским произ
культур, получить больше мяса, мо- , ВОдственным колхозным управ 
лока и других продуктов земледелия \ леНием. Руководители этого уп 
и животноводства. \ равления не обеспечили выпол

От имени «г л р ш ж  ппгмЬгонт и всех \ нение государственного планит имени гленов n w c o m a  и всех заготовок МОЛОка, Яиц и шерст
трудящихся пленум ВЦСПС заверил \ в 19 63  году и не принимаю 
Коммунистическую партию, ее ле- \ необходимых мер для улучше 
нинский Центральный Комитет, това- { Ния этой работы в текущем 
рища Н. С. Хрущева в том, что со- { году. В первом квартале это 
ветские профсоюзы еще шире раз- { го года управление допустил 
вернут социалистическое соревнова- { неоправданное сокращение объ 
ние за дальнейший подъем сельского J сма заготовок продуктов ігаврі 
хозяйства, за увеличение произвол- { ЛВш ДгодомВ Р Р
ства продуктов питания для народа { g  колхозах управления не ве 
и сырья для легкой  ̂ промышленно- \ дется должной борьбы за повь 
сти, внесут достойный вклад в осу- { шение надоев и жирности моло 
ществление великих планов построе- \ на. На ряде ферм часты пере 
ния коммунистического общества
нашей стране.

Москва, 28 февраля.
(ТАСС).
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Возродим
томских

былую славу 
льноводов!

О т кры т ое письмо льноводов Асиновского уп равлен и я  
ко всем льноводам област и

Дорогие товарищи!
На недавно закончившемся Пле

нуме ЦК КПСС в своей речи Ники
та Сергеевич Хрущев говорил, что 
одним из важных резервов развития 
сельского хозяйства является подъем 
экономически слабых колхозов до 
уровня крепких, рентабельных хо
зяйств.

Мы считаем, чтс в тех колхозах, 
где сеют лен, эту задачу можно ре
шить особенно быстро. Ведь льновод
ство, если умело вести эту отрасль 
хозяйства, дает большие прибѢіли. А 
лен в нашей области растет пре
красно.

Томские льноводы славились ког
да-то. Лет десять— двенадцать назад 
лен был ведущей технической куль
турой и по праву считался одной из 
главных статей дохода во многих 
колхозах. Нод эту культуру отводи
лись большие площади. Но выращи
вание его требует большого труда, 
поэтому некоторые нерадивые хозяе
ва стали смотреть на него как на 
обузу и понемножку сокращать посе
вы. По сравнению с 1956 годом в 
целом гк> области Лосевы льна сокра
тились ПОЧТИ одЫГо, ВО МНОГИХ ХО“
зяйствах с каждым годом все меньше 
собирают семян льна и льняной со
ломки. Например, десять лет назад 
урожай семян этой культуры в кол
хозах Асиновского района составлял
4.05 центнера с гектара, а в прош
лом году мы получили их только по 
2,86  центнера.

Просто обидно становится, когда 
думаешь о том, сколько денег мы 
потеряли.

Надо возродить былую славу том
ских льноводов. Лен должен занять 
подобающее ему место на полях кол
хозов и совхозов. В колхозах Асинов
ского управления под посевами се
лекционного льна занято 4.372 гек
тара, что составляет 6,2  процента к 
пашне в обработке. Денежный доход 
ото льна составляет 27 процентов от 
общих доходов. В доходах от поле
водства доходы ото льна занимают
64.5 процента, а в колхозах «Рос
сия», «Родина» —  83— 75 процен
тов.

В прошлом году колхозы нашего

управления продали государству 
10.300 центнеров селекционных се
мян льна, или 126,5 процента 
плану, более 30 тысяч центнеров 
льносоломки, или 130 процентов 
к уровню 1962 года.

В асиновских колхозах выросли 
замечательные маяки льноводства. 
Звено М. С. Мельника из колхоза 
«Комсомолец» с площади 100 гек
таров получило по 4 центнера се
мян льна и по 18 центнеров соломки 
с гектара. Каждый гектар дал 772 
рубля дохода.

Высоких показателей в труде до
бились и многие другие льноводы 
управления. Тов. Маркова (колхоз 
«Заря»), тт. Картавых и Ромашкин 
(колхоз «40 лет Октября») получили 
по 3,78 центнера семян льна с гек
тара, тов. Студилова (колхоз имени 
Кирова) —  по 3,55 центнера. Более 
3 центнеров семян льна с гектара 
собрали льноводы колхоза имени 
Ленина Д. И. Кульгавых и А. В. Оде- 
гова, А. Н. Киселева и А. М. Жевла- 
кова (колхоз «Комсомолец»).

Учтя свои резервы и возможности, 
мы взяли обязательство в этом году 
получить с каждого гектара посевов 
льна по 3,5 центнера семян, по 20 
центнеров .соломки с загущенных и 
по 15 центнеров с разреженных по
севов, обеспечить 700 рублей денеж
ного дохода с каждого гектара льна.

Чтобы добиться таких результатов, 
решили заготовить не менее 7.000 
центнеров золы и внести на каж
дый гектар посевов льна не менее 
2 центнеров золы (в колхозе «Ком
сомолец» —  по 3 центнера), подо
брать под лен лучшие предшествен
ники.

Внесем на каждый гектар посевов 
льна по 1 центнеру азотных, по 
2 центнера фосфорных и 1,5 цент
нера калийных удобрений.

Посеем лен в лучшие агротехни
ческие сроки.

На сильно засоренных участках 
проведем химическую прополку, а 
посевы суперэлиты, элиты и первой 
репродукции дважды промотыжим в 
междурядьях.

Обмолот льна закончим за 20 ра
бочих дней. Сдачу льносемян завер-

бои в подвозке кормов, не орга 
> низована подготовка их к  скарм 
j  ливанию. Механическое доени 
{ на большинстве ферм не приме 
{ няется. Молоко сепарируется 
\ основном на фермах, зачастую 
) на неисправных или неотрегу 
\ лированных сепараторах. В ре 
( зультате в обрате остается до 
t 0,5 процента жира вместо 0, 05 
{ процента. Сдаваемое государст 
{ ву молоко часто не взвешивает 
і  ся.
\ Много молока расходуется на 
} внутрихозяйственные нужды 
\ Например, товарность молока 
{ на Берлинской ферме колхоза 
{ имени Жданова — 64 процен 
t та, в колхозе «40 лет Октября» 
{ — лишь 45 процентов. Многие 
{ молочнотоварные фермы колхо 

шим к 1 ноября, сортировку и сдачу / зов находятся в антисанитарией 
льносоломки на льнозаводы (номе- t состоянии.
ром не ниже 1,5) закончим к  1 ян- • Из-за неудовлетворительной 
варя 1965 года. , \ организации нагула и доращи

ЧтоОы лучше использовать землю, \ ° * ™ 3KCHK° * ' " “ о н д и ц и ^ ^ П о  
органические и минеральные удобре- - этой причине ТОЛько в прошло» 
ния, мы учимся в агротехнических J году колхозы управления недо 
кружках, изучаем основы агрохимии. J получили более 106 тысяч руб 

Золы собрано свыше 4.500 цент- \ лей. 
неров. { Многие колхозы резко сокра

Считаем, что для выращивания { тили поголовье овец, а 10 кол 
льна надо создавать специальные \ *,030в- в том числв 7 колхозов 
льноводческие звенья Это повышает « ^ “ Дет.
ответственность людей за порученное * ------- ---------- ----- -  -
дело. Принцип материальной заин
тересованности льноводов тоже игра
ет немаловажную роль в получении 
высоких урожаев семян и соломки.

Так у нас организовано выращива-

зультат, колхозы управления 
первом квартале 1964 года не 
сдали государству ни одного 
килограмма шерсти.

Руководители колхозов без
заботно относятся к  развитию

ние льна в колхозе «Комсомолец», { ™ ? е” о в Д м е К Г  З Е  
где каждому льноводческому звену { продажи государству яиц, вы- 
выплачивается 15 процентов полу- { полнили его только 3.

Соревнование работников жи- 
f вотноводства организовано не- 
/ удовлетворительно, доски пока

ченного ото льна сверхпланового до
хода.

Опыт льноводов этой сельхозарте- •. ----------
ли постараемся внедрить в каждом { отелей на фермах заполняются 
колхозе { нерегулярно, передовые работ-

Обращаемся ко всем льноводам 
наигей области с призывом исполь
зовать в своей работе 
науки и передовой опыт по возделы- /  заготовками молока, шерсти и 
ванию льна и на этой основе в ше- I явд от индивидуальных сдатчи- 
стом году семилетки повысить де- \ к° 5  результате неудовлетвори- 
нежные доходы колхозов и совхозов, / тельного руководства заготов- 
еще больше улучшить материальное / нами продуктов животноводства 
благосостояние фпѵа-рнмь'пп рола \ производственным управлением

ники ферм не поощряются.
Зырянский и Тегульдетский 

райисполкомы и сельские Сове- 
достижения \ ты этих районов не занимаются 

{ заготовками молока

благосостояние тружеников села.

По поручению льноводов Асинов
ского управления:
Т. МАРКОВА —  льноводка кол
хоза «Заря», депутат областно
го Совета депутатов трудящих
ся; М. МЕЛЬНИК, С. ФРОЛОВ— 
льноводы; М. КОСАЧ —  глав
ный агроном колхоза «Комсомо
лец»; В. ЗВЕРЮГА — льновод 
колхоза «1-е Мая»; В. ГЕНЕ- 
РАЛЕНКО, А. ЧЕРЕДОВ — 
льноводы колхоза имени Ленина;
А. ДОЧКИН — бригадир колхо
за «Россия»; П. САВЧЕНКОВ 
—  директор Асиновского льно
завода; В. ЯКОВ
ЛЕВ — директор 
Асиновской дьно- 
семстанции и другие.

и райисполкомами выполнение 
\ плайа первого квартала по про- 
| даже молока, шерсти и яиц на 
( ходится под угрозой срыва.
} Облисполком указал началь 
{ нику Зырянского производст- 
{ венного колхозного управления 
{ тов. Рогачеву и руководителям 
\ Зырянского и Тегульдетского 
{ райисполкомов на неудовлетво- 
{ рительное руководство заготов- 
і ками продуктов животноводства 
\ и обязал их принять меры, обес- 
{ печивающие безусловное выпол- 
J нение планов на 1964 год по 
• производству и заготовкам мя- 
{ са, молока, яиц и шерсти.

Gba ВОЛШЕБНИЦА ЛЬНЯНОГО ПОЛЯ
И Ы ЗНАЕТЕ, что лен расцветает
К  утром? Когда на востоке заале

ет заря и первые солнечные лучи за
играют на вершинах самых высо
ких елей, тысячи нежных цветочков 
раскрываются навстречу утру и 
солнцу. Они живут недолго —  эти 
голубые, словно безоблачное небо, 
крохотные цветы. Не успеет обсох
нуть роса на стеблях, как голубые 
лепестки уже отцветают. Опыление 
—  великое таинство природы, спо
собствующее продолжению жизни, 
происходит еще до раскрытия цвет
ков. Поэтому для того, чтобы вме
шаться в жизнь растения и заста
вить лен быть таким, каким нужно 
человеку, селекционер должен пре
дотвратить самоопыление цветков. 
Вечером, когда до цветения остается 
несколько часов, он осторожно рас
крывает бутон и, как опытный хи
рург, удаляет пинцетом пыльник. 
Утром на оперированный цветок на
носится пыльца цветка того сорта 
льна, с которым хочет его скре
стить селекционер. Так кладется на
чало гибридизации, преобразованию 
природы волею человека.

Сейчас селекция для Ольги Андре
евны Кондаковой привычное дело. 
Но, когда много лет тому назад она 
еще совсем девчонкой приходила на 
льняное поле, где хозяйничал ее дя
дя агроном, едва ли думала она о 
том, что ей когда-либо придется вы
водить новые сорта льна. Ей нрави
лось смотреть, как клонятся по вет
ру и кивают тысячи золотистых 
льняных головок, приятно было вды
хать влажный аромат земли, слу
шать таинственные шорохи поля, гу
дение пчел, невнятный шелест 
листьев. И, может быть, именно это 
непосредственное общение с приро

дой, беседы со старым влюбленным в 
свое дело агрономом заставили де
вушку с задумчивыми серыми гла
зами пойти учиться в сельскохозяй
ственный институт.

Сколько песен о льне сложено те
ми, кто, сидя у прялки, под жужжа
ние веретена прял бесконечную пря-г 
жу! Немыслима была жизнь в де
ревне без льна, так же как немыс
лима она без хлеба. Испокон веков 
крестьяне стремились выращивать, 
лен, дающий лучшее волокно, а 
следовательно, тонкую пряжу и тон
кие полотна. Выбирали лучшие се
мена, доставали их из славившихся 
льном сел, улучшали качества льна, 
по стебельку отбирая высокие, рос
лые, содержащие много волокна рас
тения. Так создавались кряже
вые льны. Так безызвестными 
льноводами был выведен в нашей об
ласти и чаинский кряжевой лен.

По пути отбора лучших растений 
шли сначала селекционеры, рабо
тавшие над тем, чтобы дать больше 
льняного волокна молодой советской 
промышленности. Но в конце кон
цов льноводы-ученые пришли к за
ключению, что улучшения, получа
емые в результате массового отбора, 
неустойчивы. Стоит лишь прекратить 
отбор, и все лучшие качества, при
обретенные льном, быстро теряются.

Начав четверть века тому назад 
работать со льном на Томской опыт
ной станции, научный сотрудник 
Ольга Андреевна Кондакова пошла 
по другому пути. По пути еще мало
изведанному, но более перспективно
му и интересному. Этот путь был 
гибридизацией —  созданием новых 
сортов льна.

Тонкая, сложная, иногда букваль
но ювелирная работа ведется селек

ционерами на делянках и в лабора
ториях для того, чтобы вывести но
вый сорт, заставить потомство совме
стить в себе лучшие качества пред
ков. Труд этот длится годами.

Когда Кондакова начинала рабо
тать, у многих специалистов бытова
ло мнение о невозможности сочетать 
в одном сорте льна высокую урожай
ность семян и хорошие волокна. Уве
личение волокнистости, по мнению 
большинства, влекло снижение уро
жая семян, и наоборот. Но Ольга Ан
дреевна, вопреки существовавшему 
мнению, решила погнаться сразу за 
двумя зайцами— повысить волокни
стость льна, не снижая при этом уро
жая семян.

Началась кропотливая, беспокой
ная, длительная работа над выведе
нием нового сорта. Сотни растений, 
порою весьма далеких друг от друга 
по географическому распространению, 
скрещивались, опылялись, проходили 
через руки агронома. Даже теплолю
бивые средиземноморские льны по
бывали на опытных делянках Конда
ковой. Но время шло, а успех не 
приходил. Разные сорта не хотели 
«уживаться»‘в одном —  вырожда
лись и, как говорят агрономы, «рас
щеплялись». А время было тяжелое, 
военное. Не хватало простейших при
боров, топлива, не хватало хлеба. И 
все же именно в эти трудные годы 
была заложена основа для получения 
первого томского сорта льна.

Его так и назвали: Т-1 (томский 
первый)— первый гибрид, выращен
ный на сибирской опытной стан
ции. А вскоре появился и Т-2. Оба 
новых сорта были значительно луч
ше местного кряжевого льна, но не 
имели преимуществ перед райониро
ванными в то время в нашей обла
сти сортами «прядильщик» и Д-83

Но первый, хотя и непризнанный, 
успех придал Ольге Андреевне новые 
силы. Работа на опытной станции 
продолжалась. Снова скрещивание 
различных сортов, снова гибриды, 
снова годы, отданные селекции. Оль
га Андреевна упорно отказывалась 
ждать милостей от природы —  она 
брала их с бою. Так, в результате 
скрещивания сортов «боготоль- 
ский-1143» с И-2 появились на свет 
сорта Т-4 и Т-5, значительно превос
ходящие по волокнистости своих 
предшественников.

Хотя по количеству семян Т-5 не
много уступал союзному стандарту, 
новый томский сорт получил всеоб
щее признание и был районирован в 
Ивановской и Волынской областях. 
Но на своей родине Т-5 не был реко
мендован для посева из-за неустой
чивости к полеганию в условиях 
влажного сибирского лета.

Повысить урожайность семян но
вых сортов и сделать их устойчивы
ми —  такая очередная задача стала 
теперь перед Кондаковой.

На станции, где она работает, нет 
теплиц, в которых можно было бы по 
своему желанию менять температу
ру, создавать микроклимат, поливать 
посевы. Лен на опытной станции вы
ращивается в полевых условиях. А 
это значит, что Ольга Андреевна, как 
и каждый земледелец, ежегодно боя
лась заморозков, с надеждой взирала 
в засушливое лето на приближаю
щееся облачко, с беспокойством гляде
ла на темные тучи, могущие осыпать
ся на землю крупным градом. И вот 
на полях опытной станции родился 
новый сорт Т-10, признанный год
ным для сибирских полей и, в ча
стности, для Томской области.

Т-10 далеко ушел от своих пред
ков Т-1, Т-2 и последовавших за ни

ми сортов. Урожайность волокна у 
него оказалась в полтора раза боль
ше, чем у районированного здесь 
сорта 12 8 8 і 2, выше было содержа
ние волокна в стеблях, лучше кре
пость. Кроме всех этих качеств^ Т-10 
обеспечивал высокую урожайность 
семян.

Селекция неразрывно связана с 
семеноводством. Если выводить но
вые сорта льна, но не-производить 
семян, новый лен не сможет быть 
испытан в различных зонах страны 
и, естественно, не получит распрост
ранения. А что такое семеноводство? 
Это тысячи внутрисортовых скрещи
ваний, тысячи анализов, отбор, вы
браковка, такая же кропотливая ра
бота, как и селекция. За последние 
пять лет для сортоучастков Советского 
Союза из Томской опытной станции 
разослано в посылках 137 центнеров 
семян новых сортов. Томский лен 
теперь сеют не только в СССР. Си
бирские семена дали богатые всходы 
в Чехословакии, Венгрии, Румынии, 
Болгарии и ГДР. Нити томского во
локна прочно вплелись в узы друж
бы, связывающие социалистические 
страны.

У  СЕЛЕКЦИОНЕРА на одну удачу 
приходится сто неудач, на одну 

радость —  тысяча тревог. Вот поче
му порой в голосе Ольги Андреевны 
слышатся нотки усталости, вот отче
го в ее волосах появились лишние 
седые прядки. Но по-прежнему при 
появлении нового, еще доселе неиз
вестного гибрида льна она волнуется, 
как в молодости.

Как-то, беседуя с Ольгой Андреев
ной, я высказал предположение о 
том, что химические заменители ма
нуфактуры заменят льняные ткани. 
Ольга Андреевна резко возразила. По 
ее мнению, это дело далекого буду

щего, а пока еще лен 
долго будет произра
стать на наших полях.
Другое дело посредством 
химии влиять на наслед
ственность растений.
Химия должна стать по
мощником селекционера
—  с этим Ольга Андре
евна согласна.

Человек, посвятив
ший жизнь выведению 
новых сортов льна, не 
может думать иначе.
Она верит в будущее 
технических культур.

Новый сорт льна, по
вышение волокнистости
—  сами по себе эти по
нятия мало говорят не
искушенному человеку.
А ведь новый сорт —  
это высокий урожай, это 
больше продукции с той 
же самой посевной 
Новый сорт —  это вклад в ин
тенсификацию сельского хозяй
ства, тысячи дополнительных тюков 
мануфактуры на полках магазинов. 
Вот что такое новый сорт льна, вот 
что такое труд селекционера-льново- 
да.

ж  ЕН цветет утром. Он красив не- 
^^■сколько коротких часов. Чело

век красив трудом всю жизнь. Но 
слава к  нему порою приходит лишь 
на склоне лет.

Нынче в апреле исполнится двад
цать пять лет с тех пор, как Конда
кова начала работать на Томской 
опытной станции. Ольга Андреевна 
может с удовлетворением оглянуться 
на пройденный путь -4- -  жизнь не 
прошла мимо. Но новое время вы
двигает новые требования. Того, 
что сделано по увеличению количест-

площади.
О. А . КО Н Д АКО ВА.

ва волокна, пока достаточно. Теперь 
на очереди борьба за качество. Два 
зайца пойманы, нужно догнать треть
его. Это задача не менее сложная, 
чем предыдущие. И когда я говорю 
об этом с Ольгой Андреевной, она 
подавляет чуть заметный вздох —  
успеет ли? Ведь годы уже немоло
дые. Но нет, она не собирается ухо
дить на покой, она еще поработает и 
может быть будущие Т-15 и Т-16, 
отличающиеся высоким качеством во
локна, пройдут и через ее руки.

Но кто бы ни вывел последующие 
сорта— сама Ольга Андреевна или те. 
кто придет ей на смену,— к  первой 
букве наименования*сорта «Т» долж
на быть добавлена буква «К» —  по 
имени томского селекционера Конда
ковой. Она это заслужила.

В. МАНШЕЕВ.
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Решения февральского 
Пленума ЦК КПСС—в жизнь НА РЕЛЬСЫ ИНТЕНСИФИКАЦИИ

АКТИВНАЯ, НАСТУП АТЕЛЬН АЯ...
Ф  РИ ГОДА назад во многих хозяй

ствах нашего управления пого
ловье свиней по ряду причин было 
резко сокращено. В колхозах имени 
Хрущева, имени Калинина племенные 
свинофермы пришлось вообще лик
видировать. Перед нами встал вопрос, 
за счет чего выполнять план произ
водства и продажи мяса государству?

И вот тут-то нам помог опыт сов
хоза «Песьянский» Тюменской об
ласти. Песьяиские животноводы ор
ганизовали интенсивный откорм мо
лодняка крупного рогатого скота и 
подробно рассказали об этом на стра
ницах газеты «Сельская жизнь». 
f Внимательно обсудили мы этот 

опыт, решив попробовать у себя ор
ганизовать интенсивный откорм мо
лодняка крупного рогатого скота.

Рассказали об этом в сельхозар
тели имени Калинина (ныне колхоз 
имени Ленина). Многие в колхозе 
сомневались, выйдет ли какой прок. 
Ведь в зиму 1961— 1962 годов обес
печенность грубыми кормами скота в 
колхозе составляла 61 процент, соч
ными —  73 процента, концентриро
ванными —  только 43 процента. Но, 
определив потребность в кормах для 
интенсивного откорма, правление 
смело пошло на внедрение нового 
метода.

Чтобы новое, передовое дало свои 
результаты, его поручили вести доб
росовестным работницам— М. И. Ка- 
чиной и А. Г. Рахчеевой.

Вначале было поставлено на от
корм 40 телят в возрасте 6— 7 ме
сяцев, живым весом 130— 14D кило
граммов. Откорм длился 60 дней. За 
это время каждый откормочник при
бавил в весе на 65— 70 килограм
мов, среднесуточный привес каждо
го составил свыше 1 килограмма. На 
1 килограмм привеса было затрачено 
6,8 кормовой единицы.

Первые успехи ободрили, и в но
ябре 1961 года на откорм было по
ставлено еще 30 голов, в феврале 
1962 года —  25, в марте —  30 го
лов.

С июня 1962 года животноводы 
колхоза имени Калинина начали лет
ний интенсивный откорм. В группе 
молодняка в 65 голов в июне средне
суточный привес достиг 1.231 грам
ма, четыре теленка в возрасте семи ме
сяцев дали среднесуточный привес по 
1.400 граммов. На 1 килогра^  при
веса было затрачено 6 кормовых..еди
ниц.

Теперь и нам легче было агитиро
вать за внедрение нового метода. 
Чтобы этот опыт стал достоя
нием всех хозяйств, 30 июля 1962 
года управление провело в колхозе 
имени Калинина семинар по интен
сивному откорму молодняка крупно
го рогатого скота. Мы на практике 
учили людей, как надо организовы
вать интенсивный откорм крупного 
рогатого скота, на местных фактах 
доказали его экономическую эффек
тивность. Специалисты управления 
тут же дали конкретные рекоменда
ции по организации интенсивного 
откорма скота в летний пастбищный 
период.

Скотницы тт. Качина и Рахчеева 
стали самыми активными пропаган
дистами передового опыта.

Вскоре в хозяйствах управления 
1.200 голов молодняка были постав
лены на ускоренное кормление.

Трудно внедрялся новый метод і 
колхозах бывшего Парбигского и 
Бакчарского районов (в то время эти 
районы входили в состав Чаинского 
управления). Тогда партком рекомен
довал обсудить вопрос об этом 
партийных собраниях.

Внимание к  пропаганде и внедре
нию нового метода, конечно, не мог
ло не сдвинуть дело с места. В ав
густе —  сентябре на интенсивный 
откорм скот был поставлен во всех 
хозяйствах и этих районов. Резуль
тат, как и следовало ожидать, по
лучился хороший. В колхозе «Совет
ский Север» скотники тт. Калистра
тов и Степанов добились среднесу
точного привеса каждого откормоч

н и ка  свыше 1 килограмма.
Особенно хорошо организовали ин

тенсивный откорм руководители кол
хоза «Северное сияние». Там за три 
летних месяца на интенсивном 
корме находилось 150 голов, весь 
скот пошел на сдачу средней и выс
шей упитанности, весом по 270 ки
лограммов каждый.

Теперь, чтобы еще больше убе
дить маловеров в выгодности интен

сивного откорма, мы решили прове
сти еще один семинар. Он состоялся 
в конце октября 1962 года в колхо
зе «Северное сияние».

Это было тем более необходимо, 
что на 25 октября большинство хо
зяйств управления продало государ
ству основную массу откормленного 
скота, а годовой план был выпол
нен только на 76,3 процента. Нужно 
было продать еще 8.406 центнеров 
мяса. При обычном способе откорма 
эта цифра, пожалуй, оказалась бы 
недостижимой, ибо зимой скот обыч
но не откармливался, а передержи
вался.

150 участников семинара еще раз 
внимательно изучали местный опыт. 
И .мы добились поставленной цели. 
Кроме 2.300 голов молодняка, нахо
дившегося на интенсивном откорме, 
колхозы поставили еще 2.000 голов.

В оставшееся до конца года время 
надо было добиться не менее 900 
граммов среднесуточного привеса 
каждого животного из группы круп
ного рогатого скота и по 500— 600 
граммов каждого откормочника из 
группы свиней. В соответствии с 
этим были разработаны мероприятия 
на зимний период. В них мы особое 
внимание обратили на следующие 
моменты: обеспечение правильного 
кормления групп скота с учетом по
ла, веса и упитанности, постановку 
на откорм молодняка в возрасте 
6 — 7 месяцев, а в группу доращива
ния —  четырехмесячных (сразу пос
ле молочного пёриода); строгое соб
людение распорядка дня (предусмат
ривались четырехкратное кормление, 
двухчасовая прогулка).' Необходимо 
было давать скоту разнообразные 
корма, которые в суточном 'рационе 
составляли бы 6,5— 7 кормовых еди
ниц, а это как раз и обеспечивало 
по 900— 1.000 граммов суточного 
привеса. Скармливали откормочникам 
витаминные и минеральные корма 
(хвойную муку, настои, мел, золу). 
Солому измельчали, запаривали, 
сдабривали.

Особое внимание обращалось на 
водопой. Поили скот вволю водой 
комнатной температуры.

Специалисты управления и хозяй
ства составили график постановки г 
снятия с откорма молодняка крупно
го рогатого скота и свиней.

Вскоре в колхозе «Северное сия
ние» мы провели совещание скотни
ков всех хозяйств управления, за
нятых интенсивным откормом скота. 
На нем тоже подробно ознакомили 
людей с организацией откорма, с опы
том этой работы в других хозяй
ствах и обсудили рекомендации 
откорму скота на зимний период.

Внедрение интенсивного откорма 
скота позволило хозяйствам управле
ния выполнить план продажи мяса 
государству 1962 и 1963 годов.

В конце третьего и четвертом квар
талах 1963 года во всех хозяйствах 
управления вновь скомплектовали 
откормочные группы. В 1963 году 
колхозы и совхозы управления от
кормили 3.500 голов молодняка 
крупного рогатого скота. Почти весь 
скот, стоявший на откорме, продан 
государству средней и высшей упи
танности. Годовой план продажи мя 
са в целом по управлению выполнен 
на 127 процентов. В январе и фев
рале 1964 года снято с откорма 
1.500 голов молодняка крупного ро
гатого скота. Сейчас находятся на 
откорме 450 голов, которые будут 
сняты и проданы государству в мар
те— апреле.

Применение интенсивного откорма 
скота позволило выполнить квар
тальный план продажи мяса госу
дарству на 257 процентов.

Практика двух с лишним лет убе
дительно показывает, что выгоднее 
ставить на откорм молодняк в ран
нем возрасте. В летнее время скот 
должен находиться на пастбище 
менее 3 часов утром и трех часов 
вечером. Увеличивать дачу концен
тратов надо постепенно. В первый 
месяц— 800— 1.000 граммов, во вто
рой —  1.000— 2.500 граммов, в 
третий —  2 килограмма в день на 
голову. Такое распределение позво
лит получать наибольшие привесы в 
последние месяцы откорма и повы
сить продуктивность•скота при сня
тии ‘его с откорма.

Чтобы убедиться в эффективности 
интенсивного откорма, приведу неко
торые цифры. При интенсивном от
корме на производство центнера мя

са кормов затрачивается 
в два раза меньше. Обыч
но у нас на 1 килограмм 
привеса хозяйства расхо
дуют по 6— 8 кормовых 
единиц. Среднесуточный 
привес молодняка со
ставляет в среднем по 
600— 850 граммов, а в 
отдельные месяцы и до 
1 килограмма —  в два 
раза выше, чем при 
обычном способе. Почти 

два с половиной раза 
сокращаются затраты 
труда. А себестоимость 
мяса снижается. В кол
хозе имени Калинина, 
например, центнер мяса 
обошелся в 44 рубля 80 
копеек. Чистая прибыль 
от одной головы откор
мочника в этом хозяйст
ве составила 52 рубля 
42 копейки.

Но при интенсивном откорме мы 
использовали далеко не все возмож
ности. В частности, в колхозах и 
совхозах не применялись тканевые 
препараты, стимуляторы роста, не 
было в рационе кормления и моче
вины. Эти недостатки учтены.

Интенсивный метод откорма —  
это прямой путь к интенсификации 
животноводства. И если бы его внед
рить во всех хозяйствах области, 
можно при этих же кормах и всех 
других материальных возможностях 
в полтора — два раза увеличить про
изводство мяса.

Очень плохо, что властное управ
ление производства и заготовок сель
скохозяйственных продуктов почти 
не занимается внедрением интенсив
ного откорма в практику всех хо
зяйств области.

Т. ЦЫНГАЛОВА, 
главный зоотехнии Чаинского 
управления.

Овощеводы готовятся к весне
Овощеводы Рыбаловской фермы' 

совхоза «Рыбаловский» Томского 
производственного управления встре
тят весну во всеоружии. Заканчи
вается изготовление новых и ремонт 
старых матов, застекляются рамы, 
подчищаются котлованы. На ферме 
создано специальное звено для изго
товления торфоперегнойных горшоч
ков. 160 тысяч штук их уже есть.

В этом году под овощи будет вне
сено 1.200 тонн удобрений —  на 
300 тонн больще, чем в прошлом го
ду.

В 1963 году овощеводы Рыбалов
ской фермы собрали 240 центнеров 

- капусты с гектара. Нынче ее запла

нировано получить 250 центнеров.
Предшественники под овощи і 

добраны самые лучшие.
Посевы капусты будут занимать 

20 гектаров. На половине этой пло
щади она будет высажена в горшоч 
ках, выращена холодным методом. 
На остальных 10 гектарах капуста 
будет высаживаться с одновремен 
ным внесением в лунки минеральных 
удобрений.

Семена огурцов решено замачи
вать в снеговой воде, которая яв
ляется неплохим стимулятором ро
ста.

В. ПАНФИЛОВ.

ч  Большую практическую по
■ мощь колхозам в этом год
■ окажет агрохимическая лабора
■ тория при Асиновском произ
■ водственном управлении.
■ В лаборатории уже проведе
■ но около трехсот анализов.
■ Полученные данные и реко
■ мендацни лаборатории помогу
■ колхозам более правильно ис
■ пользовать удобрения. Колхоз
■ «1-ое Мая» под посев ку
■ курузы  рекомендовано вне
■ сти по 1 — 1,5 центнера ка
■ лийных, по 1,5— 2 центне
■ ра фосфорных удобрений н
■ гектар. Колхозу «Маяк» по
■ посев льна рекомендовано вне
■ сти больше калия и уменьшит
■ дозу фосфорных удобрений 
;  Колхозу имени Ленина по дан
■ ным анализа рекомендовано по
■ лен вносить 0,5 центнера ка
■ лийных и 1,5 центнера фосфор
■ ных удобрений.
■ На снимке: заведующая аг
■ рохимлабораторией А. С. Охота

Фото Ф. Хитриневича.

П А С С И В Н А Я ,

НЕПОСЛЕДОВАТЕЛЬНАЯ...
АД ЬІ СИДИМ в кабинете-председа-

1 теля колхоза имени XXII съез
да КПСС Парабельского управлеиця. 
Михаил- Николаевич Вялов расг. 
сказывает скупо. Чувствуется, что 
ему очень неприятно вести разговор 
о внедрении достижений науки и 
перлового опыта в колхозное про
изводство.

—  Неужели ничего нового не 
появилось в колхозе за последние 
годы? —  задаю вопрос.

—*• Да как вам сказать... Кое-что 
мы начали делать. Пытались, напри
мер, внедрить интенсивный откорм 
скота, искусственное осеменение, но 
все это как-то плохо у нас прижи
вается. *

—  А кто же и что мешает вам 
проявить настойчивость в этом деле?

Вялов после минутного молчания 
продолжал:

—  Откровенно сказать, никто. Те
кущие хозяйственные дела заедают. 
О передовом опыте и подумать неког
да.

Заместитель секретаря колхозной 
партийной организации тов. Лугов- 
ской в своих рассуждениях был бо
лее откровенен.

—  Слишком много хлопот с этим 
внедрением передового опыта, — 
заявил он.

Этим все сказано. В этом колхозе 
из года в год падает продуктивность 
скота. За три года надой молока на 
корову сократилсяша 207 килограм
мов. В прошлом году колхоз недопо
лучил 34 тысячи рублей дохода от 
животноводства. Удорожала себестои
мость центнера молока, мяса, повы
сились затраты на производство жи
вотноводческой продукции.

Все это следствие пренебрежения 
руководителей колхоза к внедрению 
передового опыта. Нагул крупного 
рогатого скота и его интенсивный от
корм осенью и зимой не был орга
низован. Племенная работа запуще
на. Подсосный метод выращивания 
телят, повышение жирности молока 
путем организации двухфляжного 
доения не практиковались. Хотя при 
желании все эти и другие передовые 
методы можно было внедрить без 
большого труда.

В свѳем отношении к внедрению 
достижений науки и передового 
опыта руководители колхоза имени 
XXII съезда КПСС не одиноки. В 
производственном управлении мне 
показали справку о выполнении пла
на внедрения передового опыта. 
Большая половина намеченных меро
приятий осталась на бумаге. Искус
ственное осеменение животных вне
дрено только в шести хозяйствах 
управления. Характерно, что коли
чество искусственно осемененных ко
ров не увеличивается, а сокращается. 
В большинстве хозяйств не приме
няется метод выращивания телят 
под коровами-кормилицами.

Распространение передового опы
та —  дело нелегкое, кропотливое. 
Тут мало одного одобрения и разра
ботки мероприятий. Однако в управ
лении еще не перевелись спсциали-
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довых методах, козырнуть красивой 
цифрой*» отчете, но практически ни- 
зкмнн№делают, ятобы опит стал до
стоянием масс.

В этом отношении характерен та
кой пример. В марте прошлого года 
в колхозе имени Шишкова была соз
дана школа передового опыта по ин
тенсивному откорму крупного рогато
го скота. Здесь состоялся семинар 
председателей колхозов, бригадиров- 
животноводов, сюда часто наведыва
лись животноводы других хозяйств. 
Они Изучали организацию интенсив
ного откорма, который многое дал 
колхозу. Хозяйство получило возмож
ность сдавать скот хорошей упитан
ности ежеквартально. Был досрочно 
выполнен план продажи государству 
мяса. Но стоило только наступить 
лету, как о школе передового опыта 
забыли.

В колхозе имени Шишкова есть и 
другой передовой метод. Здесь при
жилась «елочка». Опыт организации 
дойки коров «елочкой» стоит изу
чить, но этим в управлении никто 
не занимается.

Высокими устойчивыми урожаями 
зарекомендовал себя колхоз «Новая 
жизнь». Несмотря на засушливое ле
то, здесі собрали по 12,4 центнера 
с гектара и по 151 центнеру карто
феля с гектара. Сейчас это хозяй
ство объединилось с колхозом «Путь 
Лёнина». Высокими урожаями кар
тофеля славится и колхоз «Искра». В 
прошлом году каждый гектар дал 
160 центнеров картофеля.

Выходит, за опытом ходить далеко 
не надо. Вот он, рядом. Но приезд 
земледельцев в эти хозяйства напо
минает скорее гастролерство. Мало 
увидеть и услышать, главное— надо 
помочь людям организовать работу 
также в своем хозяйстве. Этого как 
раз и нет. В колхозе имени Шишко
ва уже давно применяют на фермах 
механизмы, а в колхозе имени XXII 
съезда по старинке доят коров вруч
ную, а доильные аппараты лежат 
мертвым грузом.

В 1963 году Парабельское произ
водственное управление провело 
12 различных собраний по изуче
нию и распространению передового 
опыта. Прочитаны десятки лекций о 
достижениях сельскохозяйственной 
науки. По количеству немало, но о 
качественной стороне проводимых 
мероприятий в управлении предпочи
тают умалчивать. На многих прово
димых мероприятиях по пропаганде 
передового опыта лежит печать казен
щины и формализма. Лекции специа
листами управления читаются в от
рыве от жизни колхозов и совхозов. 
В них не раскрывается местный 
опыт. Это и есть пассивная форма 
пропаганды достижений науки и пе
редового опыта. В Парабели пропа
ганда передового опыта ведется 
непоследовательно, начатое дело не 
доводится до конца.

Т. КУРИЛОВИЧ, 
наш соб. корр.

‘МЫ ТОЖЕ БЫЛИ 
ОТСТАЮЩИМИ

Колхоз имени 
Ленина Кривошеин- 
ского производст
венного управления 
второй год завоевывает одно из 
первых мест в соревновании 
колхозов области по увеличе
нию производства и продажи го
сударству продуктов животно
водства. Колхоз второй год
удерживает^переходящее Красное^ знамя ф цИю. Но дел для отрои- 

~  * телей еще много. В этомобкома КПС С и облисполкома. В 1963 
году он выполнил план продажи мяса 
государству на 122 процента, молока — 
на 103, шерсти — на 127 процентов, 
продав государству продуктов значитель
но больше, чем в 1962 году.

В публикуемой сегодня статье предсе
датель колхоза имени Ленина тов. Ж у
равлев делится опытом работы.

Когда нашим колхозникам дово
дится слышать сетования соседей на 
неблагоприятную погоду, как на при
чину отставания артелей, или на 
другие неполадки, они говорят:

—  Мы тоже были отстающими. 
Но дела свои сумели поправить. Все 
зависит от нас самих.

Да, мы были отстающими. Но вре
мя, когда колхоз плелся в хвосте, 
как говорится, кануло в лету.

Не сразу мы прочно встали на но
ги. Как это произошло?

До 1951 года на территории на
шего колхоза было несколько мелких 
артелей. На их базе возник укруп
ненный колхоз имени Ленина. Но хо
зяйство по-прежнему оставалось не
рентабельным. Одной из основных 
причин такого положения, на мой 
взгляд, была текучесть кадров, ча
стая смена председателей.

Когда меня избрали председателем, 
прямо скажу, хозяйство было в боль
шом загоне. Проехал по полям. Как 
агроному сразу бросилась в глаза их 
запущенность. На участках, где жид
ко колосились хлеба, буйствовал 
осот. От посещения фермы на душе 
не полегчало: скотные помещения 
поддерживались подпорками, не 
будь их —  давно бы завалились.

Посоветовался с коммунистами, с 
колхозным активом. Пришли к  вы
воду: надо начинать с укрепления 
финансового положения колхоза.

В первую очередь взялись за раз
витие животноводства.

В дойном стаде было всего--" і 40 
'коров. . Надаивали'от каждой до 1000 
килограммов молока в год. Решили 
прежде всего обеспечить скот доста
точным количеством кормов.

Новый порядок планирования, из
менение системы заготовок, продажа 
колхозам техники позволяли полнее 
и эффективнее использовать возмож
ности увеличения производства про
дукции и получения доходов.

По методу передовых хозяйств 
страны и, разумеется, с учетом ме
стных условий мы провели частич
ную специализацию. Раньше фермы 
имелись в каждой бригаде. Сейчас 
в Пудовке, на центральной усадьбе, 
сосредоточены крупный рогатый 
скот и свиньи, а в Ново-Алекеанд- 
ровке —  только овцы. Что это дало? 
Фермы стали крупнее, а значит, 
улучшились условия для примене
ния механизации, сократился обслу
живающий персонал. До этого мы 
имели трех заведующих фермами, 
трех учетчиков. Сейчас же всем жи
вотноводством руководит один чело
век, и он с этим вполне справляется. 
Высвободились также три бригадира 
тракторных бригад, три учетчика, 
четыре кузнеца.

Мы первыми в управлении по
строили механизированный зерновой 
склад. Это наша гордость. В нем пол
ностью отсутствует ручной труд. До 
этого в колхозе имелись пять зерно
вых складов и пять кладовщиков. В 
пяти деревнях были зерносушилки. 
А механизированный склад высво
бодил у нас свыше 50 колхозников. 
Это большое дело, если учесть, что 
всего трудоспособных у нас немно
гим больше 300 человек. За счет 
высвобожденных людей мы укрепи
ли постоянными кадрами фермы.

Не хватало и строителей. Прибе
гали на первых порах к  помощи «ди
ких» бригад. Это обходилось колхозу 
очень дорого. Когда появились сво
бодные люди, мы отказались от по
добной практики. Теперь колхоз име
ет свою строительную бригаду, кото
рая работает круглый год. Это ее 
усилиями построены два коровника, 
телятник, новое помещение для сви
ней.

Сейчас у нас фермы не те, что 
были несколько лет назад. Во все 
помещения подведена вода, они элек
трифицированы. Кстати, в 1959 году 
колхоз построил свою электростан-

году думаем заложить 
фундамент коровника на 
400 голов.

Такое внимание жи
вотноводству уделяем по
тому, что считаем — ре
зервы и возможности 
этой важной отрасли 
хозяйства особенно вели
ки. Вот некоторые циф
ры. В 1955 году надой 

молока на каждую корову состав
лял 1.130 килограммов, от каж
дой овцы настригали по 1.790 грам
мов шерсти. Государству колхоз про
давал молока 793 центнера, мя
са —  160 центнеров, шерсти— 329 
килограммов. А в прошлом году мы 
продали государству молока 4.398 
центнеров, мяса —  1.281 центнер, 
шерсти —  2.029 килограммов.

Такой рост производства продук
тов животноводства —  результат тех 
мероприятий, которые мы провели 
для улучшения работы ферм. Главное 
в животноводстве —  корма. Но если 
коровники и телятники будут дыря
выми, если на фермах не будет дис
циплины, правильной организации 
труда, то и при самых лучших кор
мах не добиться хороших результа
тов.

Да и корм, сколько бы его ни за
готовили, требует ъ себе хозяйского, 
рачительного отношения. Взять, на
пример, зерно, идущее на корм ско
ту. Во многих хозяйствах его скарм
ливают в натуральном виде. Мы дав
но отказались от такой практики. 
Мука лучще усваивается животными.

Что мы сейчас даем животным? 
Коровы, например, получают у нас в 
сутки 15 килограммов силоса, кило
грамм сена, 2 килограмма муки, к 
тому же солому и хвою. Думаем, что 
этот рацион выдержим до того вре
мени, когда скот выйдет на пастби
ще. Кстати, силосуем мы клевер. За
готовка его и силосование полностью 
механизированы. Отсюда, небольшие 
денежные затраты на силосование. А 
если корм дешевый, то и себестои
мость продуктов животноводства не
высокая. Так, центнер молоку у нас 
стоит 9 рублей 41 копейка, мяса — 

Л 8  рублей, шерсти —  267 рублей. 
При этом, например, настриг шерсти 
от каждой овцы значительно увели
чился и достиг 3 килограммов І0 0  

'граммов. Выросло и поголцвье. ов.ец.. 
'Сейчас их в колхозе 600 голов. Все
го же крупного рогатого скота 795 
голов. Только от одного животновод
ства артель получила 164 тысячи 
рублей дохода.

Финансовая деятельность колхоза 
осуществляется по единому произ
водственно-финансовому плану. Что
бы не допустить просчета, у нас ста
ло правилом анализировать движение 
средств периодически, в течение го
да. Такой контроль за выполнением 
приходно-расходной сметы —  важ
нейшее средство борьбы за рост до
ходов, за правильное и экономное 
расходование общественных средств.

Главные специалисты, бухгалте
рия систематически проверяют рас
ходы средств в бригадах, на всех 
участках производства. Ведется борь
ба с излишествами в расходах. Это 
повышает ответственность всего ру
ководящего состава артели за свое
временный выход и реализацию про
дукции, за устранение потерь и бе
режливое использование средств про
изводства всеми членами артели. 
Действенность контроля выражается 
в том, что виновные в необоснован
ном перерасходе средств несут мате
риальную ответственность.

Богаче стала наша артель. Увели
чились доходы и колхозников. В этом 
году мы выдали на трудодень по ки
лограмму зерна и 45 копеек. Кое-ко
му может показаться, что это немно
го.- Так и мы не думаем останавли
ваться на достигнутом. Но если 
учесть, что всего несколько лет 
назад колхозники на трудодень полу
чали меньше килограмма зерна и по 
15 копеек, то и такая оплата пока
жется неплохой.

Очень изменилась наша деревня 
Пудовка. За короткий срок капиталь
но отремонтировали и вновь постро
или девяносто домов. Это не те избы, 
характерные для старой деревни, —* 
низшие, с перекошенными стенами, 
узкими окошками. Большие, город
ского типа дома. В каждом три-че
тыре комнаты, светлых, просторных. 
На строительство домов колхоз аван
сировал каждой семье 100— 120
рублей, помог заготовить лес. Отпала 
необходимость иметь на территории 
колхоза пять деревень. Жители-дере
вень Тайлашевки и Нового Мира пе
реехали на центральную усадьбу в 
Пудовку. В соседней деревне Еры- 
ловке тоже развернулось строитель
ство. Уже пятьдесят новых домов 
радуют глаз. Как приятно сознавать, 
что растет благосостояние колхозни
ков.

Сейчас в Пудовке 8-летняя школа, 
а есть думка открыть среднюю. Кол
хоз построил ясли в каждой деревне, 
в этом году будем их расширять. 
Был в колхозе клуб. Но случилось 
несчастье —  клуб сгорел. Сколько 
бы потребовалось раньше времени, 
чтобы артель смогла выделить сред
ства на новое строительство? А мы 
на другой же год заложили фунда
мент ^ового. Клуб на 220 мест го- 
раздо'лучше старого.

Колхоз —  это сложное хозяйство, 
требующее от специалиста, руково
дителя самых разносторонних зна
ний. Нас уже не устраивают специа
листы, которые способны только на 
то, чтобы отличить рожь от ячменя. 
Нам подавай таких, чтобы технику 
знали, чтобы в химии разбирались. 
У нас есть такие руководители. 
Только хорошее можно сказать о 
бригадире первой бригады В. Е. Пех- 
телеве, механике П. Н. Орлове, по
мощнике механика Д. Н. Филатове. Мы 
готовим себе достойную смену. Уже 
третий год учится в Новосибирске в 
сельскохозяйственном институте 
Виктор Шелухин. Колхоз выплачива
ет ему стипендию, и по окончании 
института Виктор приедет к  нам ин
женером. В Колпашеве в ветеринар
ной школе учится Валя Семченко. В 
Асиновской двухгодичной школе ов
ладевают мастерством два лучших 
наших механизатора.

К нам едут учиться из других кол
хозов. По нашему образцу построили 
зерновой склад в колхозе «Победа». 
Многое из нашего опыта ведения хо
зяйства перенимают в артелях «За
ря» и имени Жданова.

На отчетном собрании мы приняли 
социалистические обязательства на 
1964 год.'Если говорить об урожае 
зерновых в прошлом году, то нам 
похвастаться нечем. Но мы объек
тивно обсудили свою неудачу и всю 
вину на засушливое лето переклады
вать не собираемся. Во многом вино
ваты сами. Причины —  неправиль
ное размещение культур (по плохим 
предшественникам), запоздалый сев, 
недоброкачественная обработка посе
вов.

В этом году не повторим прошлых 
ошибок. Гарантией этому —  тща
тельная подготовка к весне. Полно
стью поднята зябь. В склад засыпа
ны добротные семена. Завершается 
ремонт техники. С осени хорошо 
удобрены пары. Специалисты хозяй
ства занимаются в семинаре по агро
химии, организованном при Криво- 
шеинском производственном управ
лении.

В этом году особое внимание уде
лим выращиванию весьма выгодной 
культуры —  льна. Думаем приме
нить при этом положительно зареко
мендовавший себя звеньевой метод.

Февральский Пленум ЦК КПСС 
ставит перед тружениками села от
ветственные задачи, и мы выполним 
их во что бы то ни стало. Будем и 
дальше укреплять экономику общест
венного хозяйства, повышать рента
бельность всех его отраслей.

И. ЖУРАВЛЕВ, 
председатель колхоза имени 
Ленина Кривошеинского про

изводственного управления.

Учат ся управляю щ ие ф ерм ам и
При областном управлении про

изводства и заготовок сельхоз
продуктов месяц работали курсы 
по повышению квалификации уп
равляющих фермами совхозов.

Слушатели курсов прослушали 
лекции о повышении культуры 
земледелия, внедрении передовых 
методов труда в животноводстве и 
полеводстве.

В совхозе «Рыбаловский» слу
шатели познакомились с подсос
ным методом выращивания телят и 
опытом работы управляющего Кар- 
бышевской фермой К. К. Винтера. 
Секретарь парткома совхоза М. В. 
Чепурнов подробно рассказал го
стям об организации соревнования 
за коммунистический труд и путях 
повышения рентабельности хо
зяйства. Г. СТАРЧЕНКО .

В Е С Т И  И З  С Е Л
Мастер колхозного 

производства
Пя ты й  год в ы р а щ и в а е т  т е л я т  в 

к о л х о з е  и м е н и  X X I I  с ъ е з д а  К П С С  
Ш е г а р с и о г о  у п р а в л е н и я  Н и н а  Р о 
м а ш о в а . И не  б ы л о  з а  э т и , г о д ы  
н и  е д и н о го  с л у ч а я  п а д е ж а . Е сл и  
с л у ч а л о с ь , ч т о  б о л е л и  т е л я т а , т о  
в с е гд а  в ы х а ж и в а л и  и х  з а б о т л и в ы е  
р у к и  Н и н ы .

В п р о ш л о м  го д у  Р о м а ш о в а  в ы 
р а с т и л а  120 т е л я т , к о т о р ы е  в  о б 
щ е й  с л о ж н о с т и  д а л и  90  ц е н т н е р о в  
п р и в е с а . Н ы н ч е  о н а  о б я за л а с ь  
п р о и з в е с т и  100 ц е н т н е р о в  м я с а .

П е р в ы е  и т о г и  го д а  го в о р я т  о 
т о м , ч т о  Р о м а ш о в а  с в о е  с л о в о

д е р ж и т .  С у т о ч н ы й  п р и в е с  к а ж д о 
г о  з а к р е п л е н н о г о  з а  н е ю  т е л е н к а  
п р е в ы ш а е т  70 0  г р а м м о в  — н а  100 
г р а м м о в  в ы ш е  п л а н о в о го . Э то  з а 
к о н о м е р н о  — в е д ь  Н и н е  Р о м а ш о 
в о й  п р и с в о е н о  з в а н и е  « М а с те р  
к о л х о з н о г о  п р о и з в о д с т в а » .

В . Д У Б О В ,
с т а р ш и й  з о о т е х н и к  Ш е г а р с к о -  
г о  п р о и з в о д с т в е н н о го  у п р а в л е 
н и я .

Дома—новоселам
1.400 к у б о м е т р о в  л е с а  у ж е  з а 

г о т о в л е н о  з а  н ы н е ш н ю ю  з и м у  в 
к о л х о з е  « К  н о в ы м  п о б е д а м »  Ш е - 
г а р с к о г о  у п р а в л е н и я .

Л е с  з а го т а в л и в а е т с я  д л я  с т р о и 

т е л ь с т в а  ж и в о т н о в о д ч е с к и х  п о 
м е щ е н и й  и ж и л ы х  д о м о в . Ч т о б ы  
с о к р а т и т ь  з а т р а т ы  н а  т р а н с п о р т и 
р о в к у ,  с р у б ы  б у д у щ и х  д о м о в  р у 
б я т с я  в  л е с у .

У ж е  с р у б л е н о  ш е с т ь  д о м и к о в , 
ч е т ы р е  и з  к о т о р ы х  в  р а з о б р а н н о м  
в и д е  в ы в е з е н ы  в  п о с е л о и . З д есь  
н а  и х  о к о н ч а т е л ь н о й  с б о р н е  т р у 
д я т с я  п р и б ы в ш и е  в  к о л х о з  н о в о с е 
л ы  т т .  Я р о ш к о в ,  К у д о ш о в , Б у р м и 
с т р о в , Е л о х и н  и  С о ко л о в . П осл е  
з а в е р ш е н и я  с т р о и т е л ь с т в а  к о л х о з 
н и к и  в с е л я т с я  в  п о с т р о е н н ы е  с в о и 
м и  р у к а м и  д о м а .

Г . П Р И Т У П О В , 
п р е д с е д а те л ь  к о л х о з а  « К  н о 
в ы м  п о б е д а м »  Ш е г а р с и о г о  у п 
р а в л е н и я .
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Выпуск содействия 

партийно-

С больной головы  на здоровую
Лесозаготовители часто 

жаловались на плохое каче
ство ремонта трелевочных 
тракторов в Асиновских 
центральных ремонтно-меха
нических мастерских. Летом 
прошлого года комитет парт
госконтроля организовал 
тщательную проверку каче
ства ремонта в мастерских. 
К  этой работе были привле
чены механики леспромхозов. 
Они вскрыли много серьез
ных недостатков.

Прошло пблгода. Руково
дители мастерских с по
мощью группы , содейст
вия многие отмеченные 
недостатки устранили. В
мастерских совершенст
вуется поточно-узловой ме
тод ремонта, внедряются 
передовые методы работ.
Здесь ручная поковка рамы, 
щитов, балансиров замене
на холодной механической. 
Коллектив серьезно зани
мается улучшением качества 
ремонта. Не стало реклама
ций, а вот устные жалобы 
лесозаготовителей не пре
кращаются.

Комитет партгосконтроля 
решил еще раз проверить но 
не только качество ремонта 
в мастерских, а и ка к экс

плуатируется техника в лес
промхозах.

Инженеры мастерских в 
январе этого года побывали 
в леспромхозах, а лесозаго
товители— в ЦРМ М . По ито
гам взаимной проверки бы
ло проведено техническое со
вещание. Выяснилось, что 
не качество ремонта беда 
всех бед, а небрежная экс
плуатация техники в лесосе
ках.

На Улу-Ю льском лесо
пункте Аргат-Ю льского лес
промхоза механики тт. Лебе
дев, Пантелеев не организу
ют ежемесячных техниче
ских уходов тракторам. На 
лесопунктах Пышкино-Троиц- 
кого леспромхоза не осуще
ствляется контроль еже
дневных техуходов. Треле
вочные волока содержатся в 
плохом состоянии.

На нижнем складе Копы- 
ловского лесопункта Асинов- 
ского леспромхоза работают 
два трактора, техническое 
состояние которых плохое.
Тракторы используются в
две смены, а время для про
ведения техуходов не выде
лено. Короче говоря, трак
торы работают на износ. В 
Ореховском леспромхозе до-

Ш т а б  по б о р ь б е  
с простоями вагонов
Простои вагонов при разгрузке и погрузке грузов на

носят огромный ущерб народному хозяйству: сокращается 
оборачиваемость подвижного состава железных дорог, 
предприятия выплачивают “большие штрафы. Плохо вы
полняют свои договорные обязанности перед железной до
рогой многие предприятия Томска.

Томский городской комитет партийно-государственного 
контроля решил повести действенную борьбу с простоями 
вагонов. Для -этой цели при комитете создан обществен
ный штаб. В него вошли работники предприятий, желез
ной дороги, представители общественных организаций. 
Члены штаба вместе с активом изучают причины простоев 
вагонов, организацию труда погрузочных бригад гіа пред
приятиях. работу железнодорожных служб.

На днях состоялось очередное заседание штаба. Были 
обсуждены первые итоги проверки. Выяснилось, что ру
ководители подшипникового завода, фабрики «Сибирь», 
треста «Томсксельстрой», ряда других предприятий и 
строительных организаций не принимают действенных 
мер дл^ сокращения простоев .вагонов.

Штаб намерен принять активное участие в решении 
вопросов, способствующих сокращению простоев вагонов. 
Будут приняты меры для повышения личной ответствен
ности руководителей предприятий за этот важный участок1' 
работы.

пускается обезличка машин. 
Ежедневного техухода нет.

В Лайском леспромхозе 
техническая документация 
по эксплуатации и ремонту 
механизмов ведется для 
формы, графики техуходов 
составляются нерегулярно и 
не выполняются. Бригады 
слесарей техуходы проводят 
ночью, на морозе, при факе
лах. Ясно, что при таких ус
ловиях хорошего ремонта не 
будет.

Трактористы работают . 
без прав, тракторы по актам 
не передаются. Заправочные 
емкости не закрываются, в 
них имеют свободный до
ступ снег, гЦязь.

Фактов плохого техниче
ского состояния машин в 
леспромхозах много. Во мно
гих из них техника эксплуа
тируется на износ. И не 
случайно, что из-за плохого 
технического состояния они 
слабо используются.

В леспромхозах зоны есть 
хорошие мастерские и обору
дование, большая армия ме
хаников и квалифицирован
ных механизаторов, но от
сутствие работы с этими 
кадрами породило у некото
рых из них безответствен
ность к  делу.

Очень неудобно чувство
вали себя на совещании 
представители леспромхозов. 
После двухдневной проверки 
качества ремонта тракторов 
в ЦРМ М  лесозаготовители 
не смогли предъявить кол
лективу мастерских серьез
ных требований.

Комитет партгосконтроля 
в конце марта проведет по
вторную взаимную проверку. 
А  до этого лесозаготовители 
должны устранить все отме
ченные недостатки.

Г. ИСАКО В, 
председатель комитета 
партгосконтроля по Аси- 
новской промышленной 
зоне.

государственному
контролю

К ВЕСНЕ 
ГОТОВЯТ... 
С А Н И

Цех ремонтно-механи
ческих мастерских Кар- 
гасокскою рыбозавода. 
В разных местах боль
шого помещения лежат 
не обтертые от мазута и 
дизельного масла мото
ры от метчиков и кате
ров. Их нужно ремонти
ровать, но нет поршне
вых групп, клапанов, 
вкладышей, других де
талей. Руководители 
«Томгосрыбтреста» хо
рошо знают о трудно
стях ремонтников. Вот 
уже три месяца они обе
щают снабдить мастер
ские запасными частя
ми, но своего слова не 
держат.

Отсутствие запасных 
частей, конечно, не да
вало основания заведую
щему мастерской тов. 
Дьяконову вести чере
пашьими темпами дру
гие работы по подготов
ке флота к навигации. В 
мастерских есть все 
условия для того, чтобы 
вести электросварочные 
работы, но они еще по- 
существу не начаты 
Слесари, токари, элек 
тросварщики вместо то 
го, чтобы готовить к 
сне флот, заняты... по
делкой тракторных са
ней.

Весенняя путина не 
за горами, нельзя выжи
дать. Дирекция рыбоза
вода должна по-боевому 
организовать ремонт 
флота.

А. ПЕТРОЧЕНКО,
П. МОИСЕЕНКО,
И. ГОРКОВЕНКО , 
члены группы содей
ствия партийно-госу
дарственному кон
тролю Каргасокско- 
го рыбозавода.

БЮРО ЖАЛОБ И ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Т р и  р а з а  в н е д е л ю : п о  п о н е д е л ь н и к а м , ср е д а м  и п я т н и ц а м ,  с 

4 д о  7 ч а с о в  в е ч е р а , в Т о м с к о м  г о р о д с к о м  н о м и т е т е  п а р т г о с 
к о н т р о л я  р а б о т а е т  б ю о о  ж а л о б  и  п р е д л о ж е н и й  н а  о б щ е с т в е н 
н ы х  н а ч а л а х .

С ю д а  п р и х о д я т  т р у д я щ и е с я  с п р е д л о ж е н и я м и  об  у л у ч ш е н и и  
р а б о т ѣ  п р е д п р и я т и й , .с  с и гн а л а м и  о ф а к т а х 1 р а с х и щ е н и я  социа-- 
л и с т и ч р с к о * .  с о б с т в е н н о с т и , н а р у ш е н и й  п р а в и л  .и  н о р м  с о в е т 
с к о г о  о б щ е ж и т и я ,  с л у ч а я х  б ю р о к р а т и з м а ,  н е в н и м а н и я  к  б ы т у  
л ю д е й . В к о м и т е т е  п а р т г о с к о н т р о л я  р а с с м о т р е н о  б о л е е  ч е т ы 
р е х с о т  ж а л о б , и п р е д л о ж е н и й  т р у д я щ и х с я .

^ П р и е м  т р у д я щ и х с я  в е д у т  ю р и с т ы ,  п р е д с т а в и т е л и  о б щ е с т в е н -

Г. Г О Р Б Е Н К О .
н ы х  о р г а н и з а ц и й .

Капля за каплей—рубль убытка
Вот краткая справка:
«Завод выполнил план 

по сдаче металлолома. За 
1963 год при плане 
Г3.200 тонн было сдано 
13.960 тонн черного ме
талла, цветных металлов 
при плане 150 тонн сдано 
200 тонн».

Знакомишься с этим 
документом, и невольно 
навертываются на язык 
слова похвалы. Еще бы! 
Важный заводской пока
затель не только выпол
нен, но и перекрыт де
сятками тонн дополни
тельного металлолома.

Но вот идешь по терри
тории Томского подшип
никового завода и ду
маешь: здесь можно за 
день выполнить годовой 
план. У  каждого склада 
или цеха торчат из-под 
снега груды ржавеющего 
металла.

...Вот посреди двух 
корпусов чернеет огром
ный «скелет» старой ко
вочной машины. В нем 
не менее 50 тонн чистого 
металла. Члены штаба 
«Комсомольского про

жектора» вспоминают:
— Мы еще в технику

ме учились, когда появи
лась на заводском дворе 
эта машина. С тех пор 
минуло, пожалуй, лет 
пять. А  эта железная глы
ба все лежит и лежит.

Мысленно добавляем к 
этой глыбе брошенные 
трубы, куски толстолисто
вой стали, ржавые гиган
ты — шестерни. Подсчи
тать, так это сотни тонн 
дополнительного металло
лома. За один прием мож
но без особых усилий вы
полнить полугодовое зада
ние. Но брошенный ме
талл словно прирос к  за
водскому двору. Рядом с 
дорогой валяется какой-то 
большой, до неузнавае
мости искалеченный ста
нок.

На заводе проходит 
массовый рейд провер
ки использования, уче
та и хранения черных и 
цветных металлов. В нем 
принимают участие пред
ставители других пред
приятий, члены заводской 
группы содействия пар
тийно - государственному 
контролю, представители 
заводоуправления и завод- ■ 
ского комитета профсою
за. Они побывали в куз
нечном, автоматнЬ-токар- 
ном и других цехах, обо
шли склады отдела тех
нического снабжения. ____

Участники рейда с 
5'довлетворениеМ o fS fe w ' 
ли, что за последнее вре
мя в ряде цехов улучши
ли -хранение металла, из-... 
жили факты порчи его в

результате бесхозяйствен
ности. Но не все ладно на 
складах отдела техниче
ского снабжения. Правда, 
учет металла и здесь ста
ли вести более строго. За
то по-прежнему хранят 
-его под открытым небом. 
Большая часть проката, 
труб, листа из-за недо
статка стеллажей сбра
сывается при разгрузке 
прямо на землю и подвер
гается коррозии.

Недостаток складских 
помещений частично мож
но восполнить за счет 
разгрузки их от залежав
шихся материалов. На 
первое января этого года 
в заводских складах хра
нилось различной про

дукции, не имеющей сбы
та, на сумму 118 тысяч 
рублей. В основном это 
груды нереализованных 
подшипников.

Не находят сбыта и 
рационального использо
вания некоторые отходы 
кузнечного производства. 
Их просто выбрасывают 
из цеха, как ненужный, 
бросовый хлам.

...Представьте себе вы
рытую траншею. Кучи 
вырытой земли тянутся 
высоким валом. И вот под 
ним, словно смерзшиеся 
комья глины, повсюду вы
совываются куски желез
ных болванок. Это и есть 
кузнечные концевые от
ходы металла. Их тысячи. 
Не всякому по плечу под
нять одну такую болван
ку. Каждая из них дли
ной в 7 0 — 75 сантимет
ров и в диаметре 120 мил
лиметров. Это примерно 
6 0 — 65 килограммов. 
Подсчет показал, что та
ких «отходов» скопилось 
около 800 тонн. •

Часть этих отходов уш
ла в землю при засыпке 
траншеи. Но и при этом 
условии запасы болванок 
все увеличиваются. У  две
рей кузнечного цеха из 
них растут новые кучи вы
брошенного металла. Ку
да его применить?

Решили, что эти отхо
ды с помощью оттяжки 
на меньший диаметр мож
но будет использовать 
для производства колец 
подшипников, а также для 
ковки заготовок вспомо
гательным цехам. Но и 
Это нё 'вы ход из положе
ния. Йри существующем 
в . настоящее время коли
чественном использова
нии отходов запасы их и 
в этом году не будут 
ѵм еньцн^ і. ,ѵ

Поэтому тут важно 
разрабОтЭТБ. “ ‘‘конкретные 
мероприятия по макси
мальному применению 
кощеевых....отходов',' воз
можно, предусмотреть ре

ализацию их на другие 
предприятия совнархоза. 
Нельзя же бросаться сот
нями тонн металла!

По данным областного 
статистического управле
ния, на заводе значатся 
большие остатки черных 
и цветных металлов. Од
ной только тонколистовой 
конструкционной стали в 
остатке нА первое января 
этого года числилось 122,3 
тонны, при годовом расхо
де в 308 тонн. Иначе го
воря, работники снабже
ния действуют по прин
ципу: «Запас карман не 
ломит».

В то же время в неко
торых цехах завода допу
скают перерасход черных 
и цветных металлов. Возь
мем, ■ например, такой 
важный ассортимент, как 
холодно-тянутая сталь. 
Для производства продук
ции ее требовало^» по 
нормативам 3001,9 тонны.

а фактически годовой рас
ход составил 3046,5 тон
ны. На 22,6 тонны допу
щен перерасход холодно
тянутых труб, на 20,2 
тонны — тонколистовой 
конструкционной гладко
катаной стали. На 1.2 тонн 
завышен расход стальной 
проволоки и почти на 3 
тонны — латунной ленты.

На первый взгляд это 
может показаться каплей 
в потоке того металла, 
что проходит через цехи 
завода. Но капля за кап
лей— и рубль убытка. А, 
как ^показала первая про
верка, эти капли слились 
уже в тонны брошенного 
металла. \

ю. ХОХЛОВ, 
начальник штаба «Ком
сомольского прожекто
ра» Томского подшип
никового завода.

С. КЫ ТМ А Н О В, 
наш корр.

В к а р м а н . . .
д в у м я  р у к а м и
Владимир Семенович Крышин занимает две должности: 

старшего бухгалтера Томского отделения Художественного 
фонда РСФСР и бухгалтера отделения Союза художников 
РСФСР. Но это не очень оригинально. Владимир Семенович 
доказал, что он может занимать не только два кресла, но и... 
одновременно два спальных места в вагоне. Свои способности 
он проявил таким образом. Как-то он выехал в командировку 
в Москву в Художественный фонд РСФСР. Ездил он как стар
ший бухгалтер отделения фонда. Но и не забыл, что является 
и бухгалтером отделения художников. Вернувшись из коман
дировки, он представил авансовый отчет в отделение фонда 
на 133 рубля 3 копейки и в отделение художников на 84 
рубля 20 копеек. К  обоим отчетам были приложены железно
дорожные билеты, которые свидетельствовали, что Владимир 
Семенович «откупил» два плацкартных места в одном ваго
не. По-видимому помог ему в этой комбинации кто-то из сер
добольных пассажиров.

Это не единичный случай, когда Крышин залезал в госу
дарственный карман. Опыт у него богатый. Возвратясь в ав
густе из отпуска в Гаграх, он к  июльскому отчету по команди
ровке в Москву подшивает билет на проезд самолетом. «Со
образительность» Крышина в этом случае стоила государству 
52 рубля.

В конце года В. С. Крышин заключил с М. Гончарик тру
довое соглашение на составление промфинплана отделения 
Художественного фонда. План по долгу своей службы должен 
составлять старший бухгалтер Крышин, что он фактически 
и сделал. Но «липовое» соглашение помогло ему переложить 
из государственного кармана в свой 120 рублей. При состав
лении следующего промфинплана опять следует комбинация с 
трудовым соглашением. На этот раз из кассы в бездонный 
карман Крышина перекочевали 60 рублей.

Можно долго перечислять все финансовые похождения но
воявленного Остана Бендера. Но сейчас им положен конец. 
Кировский районный комитет партгосконтроля отстранил 
В. 6 і Крышина от зашгмаеМй'Должности. Материалы для 
привлечения его к  материальной ответственности переданы в 
прокуратуру.

Еще один любитель погреть^ ртки у государственного кар
мана' Полупил по ' заслугам/1

П. КАРПЕНКО.

Африка за мир, против колониализма!
ЛАГОС, 29 февраля. (ТАСС). Го

лос Африки, потребовавшей объявить 
африканский континент свободным 
от ядерного оружия, вызывает восхи
щение во всем мире, говорится 
послании Всемирного Совета Мира 
сессии совета министров Организа-

На сессии
Э К А

АДДИС-АБЕБА, 28 февраля. 
(ТАСС). Ва сессии экономиче
ской комиссии ООН для Африки 
(ЭКА) сегодня принята резолю
ция относительно создания обще
го африканского рынка. В резо
люции предусматривается созда
ние специальной группы, кото
рая после изучения проблемы 
доложит результаты своей рабо
ты следующей сессии ЭКА. В со
став группы вошли представите
ли 10 африканских стран.

ГЕНРИ
вернулся

УИНСТОН
на родину

Н ЬЮ -ЙО РК, 28 февраля. 
(ТАСС). Видный деятель Ком
мунистической партии Соеди
ненных Штатов Генри Уинстон, 
в течение двух с половиной лет 
лечившийся в Советском Союзе, 
сегодня вернулся в Нью-Йорк.

ции африканского единства (ОАЕ) 
которая проходит в Лагосе. Резолю
ции конференции в Аддис-Абебе, под
писанные независимыми африкански
ми государствами, явились новой де
монстрацией стремления Африки к 
миру. Горячая поддержка, незамедли
тельно оказанная африканскими госу
дарствами Московскому договору о 
частичном запрещении ядерных ис
пытаний, и подписание ими этого до
говора свидетельствуют о ясном по
нимании нового положения в мире и 
заботе о сохранении здоровья и жиз
ни людей.

Ваша нынешняя сессия, говорится 
далее в послании, рассматривает 
многие проблемы, имеющие жизнен
но важное значение для будущности 
народов Африки.

Всемирный Совет Мира убежден, 
что борьба угнетенных народов Аф
рики за свое освобождение скоро 
увенчается победой. Благодаря ва
шим усилиям и активной поддержке 
всех народов. Ангола, Южная Афри
ка, Мозамбик, так называемая Пор

тугальская Гвинея, Южная Родезия 
и другие страны Южной и Западной 
Африки скоро смогут занять свое ме
сто в ряду независимых государств.

Независимые африканские страны, 
все народы Африки являются искрен
ними сторонниками мира. В своей 
борьбе за национальное возрождение 
они выступают непримиримыми про
тивниками войны и военных угнета
телей, которые, благодаря своим во
енным пактам и базам, навязанным 
этим странам, пытаются, например, 
возродить давнишние ссоры и погра
ничные споры, созданные всецело 
самими колониалистами, чтобы раз
делять братские народы и отвлечь их 
с исторического пути.

Все миролюбивые народы высоко 
ценят роль Организации африканско
го единства, говорится в заключение 
послания. Благодаря вмешательству 
этой организации и мудрости приня
тых решений, она сумела в ряде 
случаев прекратить прискорбные кон
фликты и помогла добиться урегули
рований путем переговоров.

В Совете  
Безопасности

НЬЮ -ЙО РК, 28 февраля. 
(ТАСС). Совет Безопасности про
должает обсуждать жалобу Кип
ра, вызванную угрозой независимо
сти и целостности Республики 
Кипр. Вчерашнее заседание нача
лось с процедурной дискуссии по 
поводу требования делегации Тур
ции, чтобы Совет Безопасности 
заслушал представителя турецкого 
меньшинства на Кипре в качестве 
представителя «одной из заинте
ресованных сторон».

Против этого требования высту
пили представители СССР. Чехо
словакии и Боливии. Представи
тель Советского Союза Н. Т. Фе
доренко указал на то, что Совет 
Безопасности уже пригласил пред
ставителя Кипра для участия в ди
скуссии по обсуждаемому вопросу. 
Совет Безопасности, заявил он. не 
должен становиться соучастником 
недостойных маневров, направлен
ных на то. чтобы изолировать пра
вительство Кипрской Республики и 
ее президента. Представитель Во-

У Г Р О Ж А Ю Т  И Н Т Е Р В Е Н Ц И Е Й
НЬЮ -ЙО РК. 28 февраля. 

(ТАСС). Как сообщает агентство 
Юнайтед Пресс Интернейшнл. в 
настоящее время в турецком пор
ту Мерсин в 80 милях к  северу от 
Кипра сосредоточены 24 корабля 
военно-морского флота Турции с 
войсками на борту. По официаль

ной версии, корабли с войсками 
проводят маневры. Однако коррес
пондент Ю ПИ в Анкаре прямо свя
зывает новую военную демонстра
цию у северного побережья Кипра 
с бурной реакцией правительст
венных кругов Турции на решение 
президента Макариоса увеличить 
численность полиции Кипра на

П О П Ы Т К А  С Н Е Г О А Н Ы М И  С Р Е А С Т В А М И
НЬЮ -ЙО РК, 28 февраля. Кор

респондент ТАСС Гарри Фримэн 
передает:

Во время вчерашнего допроса 
кандидатов в присяжные адвокаты 
Джека Руби дали понять, что они 
намерены использовать истерию 
антикоммунизма в С Ш А  как сред
ство для оправдания своего клиен
та.

При обсуждении кандидатуры 
Перкинса, адвокат Дж о Тонахилл 
спросил: «Не считаете ли вы, что 
не по-техасски быть членом перво
го в Америке суда присяжных, ко
торый приговорит к  смертной каз
ни человека за убийство комму

ниста?». Исходя из того, что «по- 
техасски» убийство коммуниста, 
очевидно, не является преступле
нием, Тонахилл, вопреки общеиз
вестным фактам, пытается пред
ставить Освальда членом Коммуни
стической партии и на этом осно
вании обелить своего подзащитно
го Руби.

Представители обвинения опро
тестовали вопрос Тонахилла, а 
судья Дж о Браун признал их воз
ражение обоснованным и приказал 
Перкинсу не отвечать на вопрос 
Тонахилла.

Корреспондентка газеты «Нью- 
Йорк джорнэл Америкэн» Дороти

К он сульски й  аген т ныдпорсн
П А Р И Ж , 29 ф е в р а л я . (Т А С С ). П р а 

в и т е л ь с т в о  Н а р о д н о й  Р е с п у б л и к и  З а н 
з и б а р  в ы с л а л о  и з  с т р а н ы  к о н с у л ь с к о 
го  а г е н т а , п р е д с т а в л я в ш е го  Ф р а н ц и ю . 
Э то  р е ш е н и е , п о  с о о б щ е н и ю  к о р р е с 
п о н д е н т а  а г е н т с т в а  А Ф П , п р и н я т о  в

с в я з и  с  т е м , ч т о  Ф р а н ц и я  д о  н а с т о я 
щ е го  в р е м е н и  н е  п р и з н а л а  п р а в и 
т е л ь с т в а  З а н з и б а р а  и , с л е д о в а т е л ь н о , 
ее к о н с у л ь с к и й  а г е н т  т е р я е т  п р а в а  
н а  п р е д с т а в и т е л ь с т в о  Ф р а н ц и и  в 
с т р а н е .

Килгаллен из Далласа сообщает о 
«беспрецедентном союзе» между 
Ф БР  и адвокатами Руби. «Судя по 
всему, — многозначительно пи
шет Килгаллен, — Вашингтон кое- 
что знает или подозревает в отно
шении Ли Харви Освальда, но он. 
не хочет, чтобы Даллас и осталь
ной мир узнали об этом».

5.000 человек для обеспечения по
рядка и законности в республике. 
Корреспондент отмечает, что со
средоточение турецких войск в 
Мерсине происходит в то время, 
как в сенате Турции раздаются 
призывы к  интервенции на Кипре.

Подогревая страсти. «Нью-Йорк 
тайме» в редакционной статье на
зывает последнее решение прези
дента Кипра «неконституционным» 
и прямо подстрекает турецкие вла
сти к  вооруженному вмешательст
ву во внутренние дела Республики 
Кипр. Газета угрожающе напоми
нает, что «отзыв посла С Ш А  на 
Кипре Уилкинса для консультаций 
показывает, насколько серьезно 
Вашингтон рассматривает опас- J 
ность» решения президента Мака
риоса. I

ливии Хустиниано под
черкнул,. что если Со
вет Безопасности сог
ласится выслушать 
представителя турец
кой общины, то это бу
дет явным вмешатель
ством во внутренние 
дела республики.

Представители стран 
НАТО — Соединенных 
Штатов, Англии. Фран
ции и Норвегии под
держали требование 
Турции.

Представитель А н г
лии Патрик Дин при
зывал Совет ускорить 
создание так называе
мых международных 
сил и при этом выра
зил готовность англий
ского правительства 
принять участие в та
ких «международных 
силах», «созданных 
надлежащим образом».

Выступивший затем 
министр иностранных 
дел Кипра Киприану 
подчеркнул, что никакой договор 
между отдельными государствами 
не может освободить эти государ
ства от их обязательства по Уста
ву ООН — не прибегать к силе 
или угрозе применения силы. 
Именно соблюдения этого обяза
тельства в отношении Кипра тре
бует правительство Республики 
Кипр. Кипр, заявил в заключение 
Киприану, будет защищать свою 
целостность и независимость до 
конца.

Указав, что Республика Кипр 
добилась независимости по воле 
киприотов, а не в силу лондонских 
и цюрихских соглашений, предста
витель Боливии Хустиниано вы
сказался в поддержку точки зре
ния Кипра.

Выступивший затем представи
тель Турции Менѳменджиоглу по- 1 
вторил едва завуалированную уг
розу вторжения.

Б е з р а б о т и ц а  в А н гл и и  с т а н о в и т с я  п о д л и н н ы м  б и ч о м . У в о л ь н я ю т  с т а р ы х  р а б о ч и х  
с о к р а щ а ю т  ш т а т ы  ж е л е з н о д о р о ж н и к о в .  О ч е н ь  м н о ги е  ю н о ш и , о к о н ч и в ш и е  ш к о л ы  не 
и м е ю т  в о з м о ж н о с т и  п о с т у п и т ь  н а  р а б о т у .

Т р у д я щ и е с я  п р о м ы ш л е н н ы х  го р о д о в  т р е б у ю т  о т  в л а с те й  п р и н я т и я  м е р  п о  б о р ь б е  
с б е з р а б о т и ц е й .

Н а  с н и м к е ,  о п у б л и к о в а н н о м  в  и л л ю с т р и р о в а н н о м  п р и л о ж е н и и  к  га з е т е  « С а н д и  
т а й м е » , б е з р а б о т н ы е  д о к е р ы  в  Г л а з го . Д а ж е  в в о с к р е с е н ь е  о н и  и щ у т  к а к у ю - н и б у д ь  
р а б о т у . (Ф о т о х р о н и к а  ТАСС)

ІСШОСЮПСШСЮОСШСЮСШОСШОСШ ♦

ПРЕСС - КОНФЕРЕНЦИЯ РАСКА
ВАШИНГТОН, 28 февраля. (ТАСС). 

Вчера здесь состоялась очередная 
пресс-конференция государственно
го секретаря США Д. Раска* Большое 
внимание на ней было уделено по
ложению в Южном Вьетнаме. Раск 
пытался объяснить провал амери
канской политики в Южном Вьетна
ме «вмешательством извне». Предви
дите ли вы какую-либо возмояшость 
урегулирования положения в Южном 
Вьетнаме политическими, а не воен
ными средствами? — был задан воп
рос государственному секретарю. 
Раск по существу высказался про
тив политического урегулирования.

Раска попросили прокомментиро
вать ход работы Комитета 18-ти по 
разоружению в Женеве. «Я бы ска
зал, что сообщения оттуда не явля

ются ободряющими, по они и не 
особенно безрадостные сегодня», —• 
сказал государственный секретарь.

Раск заявил, что США и Совет
ский Союз будут продолжать обмен 
мнениями с тем, чтобы «выяснить, 
в каких областях возможен про
гресс».

В ходе пресс-конференции Раск. 
признал, что у США и их союзников 
по НАТО существуют расхождения 
в вопросе о торговле между Восто
ком и Западом. Однако эти противо
речия, утверждал Раск, «не вызвали 
разлада в атлантическом союзе».

Касаясь панамского кризиса, Раск 
заявил, что он ,еще не видел предло
жения, которое было бы приемлемо 
как для Соединенных Штатов, так и 
для Панамы.

Послание Всемирного Совета Мира
Решение о создании общего африканского рынка

Т у р е ц к и е  к о р а б л и  у б е р е г о в  К и п р а
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ЧЕТЫРЕ ВЕКА РУССКОЙ КНИГИ
☆  ☆  ☆  ☆

Ж ивая история р у сск о й  м ы сли
Книги бывают разные.

Есть книги, которые 
сейчас читают только 
ученые. Но они дороги 
нам своей древностью 
как памятники нашей 
культуры, выполненные 
большими мастерами 

книжного искусства. К 
таким книгам относятся 
первенцы русского кни
гопечатания и некото
рые издания XVI— XVII 
веков.

Четыреста лет назад 
в Москве была издана 
первая точно датирован
ная русская печатная 
книга «Апостол». Изда
телями ее были русские 
первопечатники Иван 
Федоров и Петр Мстисла- 
вец. Долгое время книга 

М О С КВА. Памятник первопечатнику Ивану в основном носила бого- 
Федорову. служебный характер, хо-

(Фотохроника ТАСС). тя ею пользовались и для
I  -Ф -ГІІІІПІ1ІІ1ІІІІ1ІІІІІІІІІІІІІІІІІІ^

а 400 лет назад, 1 марта 1564 года, произошло знаменательное 
а событие в истории нашей Родины. В типографии, созданной в 
5 Москве Иваном Федоровым и его сподвижником Петром Мсти- 
£ славцем, вышла в свет первая русская печатная книга —
а «Апостол».
а Иван Федоров напечатал немного книг. Но потомки не забы- 
5 ли его имя. Он положил начало новой отрасли общественной 
5 деятельности в нашей стране — книгопечатанию. Маленький 
І  книжный ручеек, начатый историческим подвигом Ивана Федо- 
5 рова, рос, ширился и превратился в наше время в многоводный 
5 поток. Вместе с ростом книгопечатания развивалась и русская 
я национальная культура, шаг за шагом подымаясь к  своей Hep- 
si шине. Свободолюбивое русское слово звучало в книгах, как на- 
Е бат, призывая народы к  борьбе за светлое будущее.
Е Сейчас по количеству изданий наша страна занимает первое 
Е место в мире. Каждая четвертая выходящая на земном шаре 
5 книга — советская. Книга прочно поселилась у нас в каждом 
§ доме, стала верным и неизменным спутником советского чело- 
Е века.
S Мы привыкли теперь к  многомиллионным тиражам. Но каж- 
Е дый раз, беря в руки новую книгу, с благодарностью вспоми- 
Е наем простого русского человека, который четыре века назад 
Е стоял у истоков отечественного книгопечатания.
'Л І І І І І І І І І Ш І І Ш І Ш Ш І Ш І І Ш І І І І Ш І І Ш ............. .........................

К н и г а  п р и ш л а  
в каЖдЬій д олѵ

обучения грамоте. До,начала XVII ве
ка в России было напечатано около 
тысячи различных книг, в том числе 
немногим более десятка названий — 
светского содержания.

В библиотеке Томского универси
тета хранится фотокопия единствен
ного в мире экземпляра «Букваря», 
изданного Иваном Федоровым в 1574 
году во Львове (подлинник находится 
в библиотеке Гарвардского универ
ситета в США). Сведения об этой 
книге впервые появились в нашей 
печати в 1955 году, до этого она 
была неизвестна советскому книгове
дению. По пометам на полях и сво
бодных листах «Букваря» можно су
дить о том, что он до XV III века был 
на Украине, затем попал в Ита
лию, где находился в частном собра
нии. После войны последний владе
лец «Букваря» предложил книгу Па
рижской национальной библиотеке, 
но она приобрести ее отказалась. 
Тогда «Букварь» купили американ
цы. Такова судьба этого уникального 
русского первопечатного издания.

Из первопечатных богослужебных 
5 книг в библиотеке имеется «Еванге- 
Е лие», выпущенное сподвижником 
= Ивана Федорова —  Петром Мстислав- 
Е чем в 1575 году в Вильнюсе. Издание 
Е отличается высоким искусством пе- 
I  чати, красивым шрифтом и изуми- 
Е тельным мастерством гравирования. 
= В тексте множество заставок, разри- 
Е сованных заглавных букв, выпол- 
Е ненных с большим мастерством. В 
§ нашу библиотеку книга эта попала 
Е необычным путем. До 1919 года она 
Е находилась в Тобольском древнехра- 
я нилище. Остатки разбитой колчаков- 
Е ской армии, отступая из города, раз- 
5 грабили богатейшую библиотеку То- 
Е больского Софийского собора и все 
Е ценные книги и рукописи захватили 
я с собой. Но скоро белогвардейцам 
S стало не до книг. Красная Армия на- 
Е ступала, и книги пришлось бросить 
5 на подступах к  Томску. Красноар- 
я мейцы подобрали книги и принесли 
Е их в библиотеку. Среди многих дру-

Четыре столетия отечественного 
книгопечатания внесли в духовную 
сокровищницу нашего народа неоце
нимый вклад, составляющий зо4#Г6й 
фонд национальной культуры. Мы 
горды тем, что в советское время 
книжные богатства прошлого береж
но хранятся, что они постоянно при
умножаются в нашей стране, где 
книга получила невиданно широкое 
распространение. Если в 1913 году 
общий тираж выпущенных книг со
ставлял 86,7 миллиона экземпляров, 
то сейчас ежегодные тиражи выпу
ска книг достигают 1.200 миллионов 
экземпляров.

Осуществляется завет В. И. Лени
на о том, чтобы книга входила в 
плоть и кровь, превращалась в со
ставной элемент быта. Сейчас нам 
трудно представить советского чело
века без книги.

Оглядывая путь, который прошла 
книга в нашей стране, нельзя не 
вспомнить те многие поколения 
книжников, которые отдавали силы 
и знания изданию книг, распростра
нению их. Имена Н. И. Новикова,
A. Ф. Смирдина, В. С. Сопикова,
B. И. Межова, как и десятки других 
имен издателей и книговедов, худож
ников книги и ее распространителей, 
достойны уважения всех, кто в наше 
время обращается к  книге.

Появление первого книжного мага
зина и развитие торговли книгами 
Томске и дореволюционной Сибири 
тесно связано с большой просвети
тельской деятельностью Петра Ива
новича Макушина.

П. И. Макушин был купцом, при
жимистым и расчетливым сыном 
своего класса. Из книжной торговли 
он извлекал немалую выгоду. Одна

ко заслугой его была деятельность 
на ниве народного просвещения, по
ставившая его в ряды видных сибир
ских просветителей.

Однако книга до революции была 
достоянием преимущественно состоя
тельных слоев населения и интелли
генции. Три четверти населения было 
неграмотным. На селе на территории 
нашей области ни книжных магази
нов, ни библиотек не было совсем. 
Всего несколько библиотек было и в 
Томске. «На окраинах процветают 
только кабаки, виноват..’. винные 
лавки», —  писал один из авторов 
книги «Город Томск» (1912 год).

Великая Октябрьская социалисти
ческая революция открыла широкую 
дорогу книге в народные массы. С 
каждым годом Советской власти от
ступали невежество, неграмотность, 
росли тиражи книг и журналов, рас
ширялась книготорговая сеть.

Сейчас мы не мыслим не толь
ко города, но и села без прилав
ка с книгами, без библиотеки. На 
полках пятисот пятидесяти библио
тек области насчитывается почти три 

половиной миллиона книг. К ус
лугам трудящихся только в област
ном центре девять книжных магази
нов с большим ассортиментом лите
ратуры по всем отраслям знаний. 
Книгами сейчас торгуют в самых от
даленных селах. Неузнаваемо изме
нился и сам покупатель. Спрос на 
книгу с каждым годом растет. Если 
в 1953 году Томским книготоргом 
было продано книг на 779 тысяч 
рублей, то в 1963 году томичи и жи
тели районов приобрели книг 
1.762 тысячи рублей. Таким обра
зом, оборот книготорговых организа
ций за десять лет вырос более чем 
в два раза. Книга прочно вошла

жизнь и быт трудящихся нашей 
области.

Книжное дело в нашей стране 
во всех его многообразных формах 

Стало делом общегосударственным, 
всенародным. Распространением кни*- 
ги наряду с работниками книжной 
торговли занимается большая армия 
общественных пропагандистов — 
распространителей книги. Только в 
нашей области таких энтузиастов 
распространения книга насчитывает
ся более 900 человек. Созданные ими 
народные книжные магазины, киос
ки, школьные кооперативы значи
тельно расширили рамки государст
венной книготорговой сети. Сейчас 
книгу можно купить во многих цехах 
заводов и фабрик, в учебных’ заведе
ниях, на улицах города.

В ознаменование 400-летия рус
ского книгопечатания с 1 по 10 мар
та проводится всесоюзная декада 
•книги. Во второй половине марта в 
Москве будет проведена Всесоюзная 
книлшая ярмарка.

В период декады на улицах горо
дов, на промышленных предприя
тиях, в колхозах и совхозах нашей 
области будут проведены базары, 
встречи с авторами книг, писателя
ми и поэтами, праздники и темати
ческие дни книга. Активное участие 
в этом деле примет наша обществен
ность.

Советская книга стала мощным 
оружием партии в осуществлении 
программы строительства коммуниз
ма, воспитания нового человека. 
Мы можем гордиться тем, что в на
шей стране продолжаются традиции 
лучших книжников прошлого, того 
великого, многообразного дела, у 
токов которого стоял Иван Федоров с 
его книгами-первенцами отечествен
ного книгопечатания.

• Г. ЗАПЛАТКИН, 
директор Томского облкниго
торга.

ВСЕСОЮЗНЫ Й КО Н КУР С  НА Л У Ч Ш И Й  К Н И Ж Н Ы Й  М АГАЗИН
М О С К В А , 2 8  февраля. 

(Корр . Т А С С ). В  ознаменова
ние 400 -ле тия  русского  кн и 
гопечатания Государственный 

5 комитет Совета М инистров 
С С С Р по печати и президиум 
Ц К  профсоюза работников 
кул ь тур ы  постановили прове
сти совместно с центральным 
правлением научно-техниче
ского  общества полиграф ии и 
издательств, Центросоюзом и 
главным управлением тор
говли министерства обороны 
С С С Р с 1 марта по 1 нояб
ря 1 9 6 4  года всесоюзный 
ко н кур с  на лучш ий книж ны й 
магазин.

В  ко н кур се  прим ут уча 
стие все книж ны е  магази
ны  книготоргов, потребсою
зов и военкниж торга. Цель

В ознаменование 400-летия 
русского книгопечатания

ны х пропагандистов и ш иро
кое внедрение прогрессив
ны х форм распространения 
кн и г. Л учш ие  книж ны е  ма
газины  —  победители кон 
курса  будут отмечены ди
пломами, грамотами и денеж 
ны ми премиями.

гих издании и рукописей находилось 
и описанное выше «Евангелие».

В первой половике XVII века в 
Московской типографии начали изда
ваться и учебные книга. Универси
тетская библиотека обладает редким 
изданием того времени, которое на
зывается: «Учение и хитрость ратно
го строения пехотных людей». Книга 
вышла в 1647 году и была первым 
печатным пособием по военному де
лу. Большой интерес представляет 
первая печатная книга исторического 
содержания, вышедшая в Киеве в 
1678 году. Она носит пространное 
название: «Синопсис, или краткое 
собрание от разных летописцев о на
чале славяно-российского народа и 
первоначальных князей богоспасаемо
го города Киева... до... государя царя 
и великого князя Федора Алексееви
ча...» Книга эта в свое время поль
зовалась большой популярностью и 
выдержала около тридцати изданий.

С начала ХѴІП века, благодаря ре
формам Петра І и  его стремлению 
расширить образование в среде гос
подствующего класса, количество 
изданных книг в России растет. Это
му во многом способствовало введе
ние гражданского шрифта в 1708 го
ду. Стали выходить научные и тех
нические книги.

Из изданий первой четверти XVIII 
века научная библиотека располага
ет более чем десятью различными 
книгами. На днях библиотека приоб
рела «Букварь» Федора Поликарпо
ва, составленный им по личному ука
занию Петра I  и выпущенный 
1701 году. «Букварь» напечатан в 
два цвета —  черный и красный. В 
тексте имеется много различных ри
сунков. В январе 1703 года в Моск
ве вышла «Арифметика» Леонтия 
Магницкого —  первая русская пе^ 
чатная научно-техническая книга. 
Под этим скромным названием скры
валась подлинная энциклопедия ма
тематических наук того времени. В 
ней излагалась не только арифмети
ка, но и начало алгебры, геометрии, 
тригонометрии и даже навигации. 
Недаром великий Ломоносов назвал 
«Арифметику» «вратами своей уче
ности». В библиотеке имеются два 
хорошо сохранившихся экземпляра 
этой замечательной книги.

Большой библиографической ред
костью являются и другие книги пет
ровского времени, хранящиеся в на
шей библиотеке: «Лексикон трехъ
язычный» Федора Поликарпова — 
первый печатный словарь в России 
(М.,1704); одна из гіервых книг, 
напечатанных гражданским шрифтом 
«Описание артиллерии» Тимофея 
Бринка (М., 1710); «Таблицы сину
сов, тангенсов и секансов и лагориф- 
ма» (1716); «Грамматика» Мелетия 
Смотрицкого (М., 1721) и другие.

Произведения М. В. Ломоносова в 
библиотеке представлены многими 
первыми и прижизненными издания
ми. Это —  «Краткое руководство к  
красноречию, в котором содержится 
риторика» (СПб, 1748), «Российская 
грамматика» (М., 1755), «Собрание 
сочинений в стихах и прозе» (М., 
1757) и другие книги, составляющие 
гордость русской науки и культуры.

Есть в библиотеке и первенцы си
бирского книгопечатания. В 1789 го
ду в Тобольске возникла первая си
бирская типография, которая за семь 
лет своего существования выпустила 
девять различных книг и периодиче
ских изданий. В фонде редких книг в 
библиотеке имеются два комплекта 
первых сибирских журналов «Иртыш, 
превращающийся в Ипокрену 
«Библиотека ученая, экономическая 
нравоучительная, историческая, уве
селительная, в пользу и удовольст
вие всякого звания читателей». Оба 
эти журнала выходили в 1789— 
1793 гг. в Тобольске. Две другие си
бирские первопечатные книги назы
ваются «Описание растений Россий
ского государства» П. С. Палласа 
(1792) и «Краткое показание о быв
ших как в Тобольске, так и во всех 
сибирских городах и острогах с на
чала взятия Сибирского государства 
воеводах и губернаторах и прочих 
чинах, и кто они именно, и в каких 
городах были, и кто какой город 
строил, и когда» (1792).

Книги, выпущенные первой си 
бирской типографией в Тобольске, 
касались шиоокого круга вопросов 
истории, растительного мира, юрис
пруденции, медицины, ветеринарии, 
сельского хозяйства.

Со времени Радищева русская про
грессивная книга стала средством 
обличения несправедливости и про
извола и была пронизана духом сво
бодолюбия и демократизма. Передо
вые люди русского общества при по
мощи книги будили в угнетенных 
массах настроения недовольства 
протеста, звали на борьібу с сущест-

Заказы  
с е л а —  
досрочно • Российская премия—  * 
новониколаевцам. • По пересмот
ренным нормам.

вовавшим строем. Такой была знаме
нитая книга А. Н. Радищева «Путе
шествие из Петербурга в Москву», 
вышедшая в 1790 году. В ней нари
сована потрясающая картина угнете
ния крестьян помещиками, картина 
издевательств, творимых над кре
стьянами. В «Путешествии» обосно
вывалось право крестьян на восста
ние, звучал призыв к  уничтожению 
угнетателей. Екатерина I I  назвала 
автора «бунтовщиком, хуже Пугаче
ва». Но ее приказу Радищев был 
приговорен к  смертной казни, кото
рая была потом заменена ссылкой в 
Сибирь, а книга уничтожена и за
прещена к перепечатке. Этот запрет 
был снят только через сто пятнад
цать лет —  после революции 1905 
года. Первое издание «Путешествия» 
сохранилось в небольшом количест
ве. В научной библиотеке Томского 
университета его нет. У нас имеется 
лондонское издание «Путешествия», 
выпущенное А. И. Герценом в 1858 
году. В Россию попало мало экземп
ляров этого издания, и поэтому оно 
считается чрезвычайно редким.

Во второй половине XIX века в 
Россию стала проникать марксист
ская книга, сыгравшая исключитель
ную роль в развитии общественного 
сознания и пропаганде революцион
ной теории. В 1872 году в Петербур
ге вышел первый том гениального 
труда К. Маркса «Капитал» на рус
ском языке. Это издание есть в на
ших фондах. Кроме «Капитала», в 
библиотеке хранится ряд редких из
даний других произведений Маркса и 
Энгельса, вышедших в России и за 
границей. Таковы «Людвиг Фейер
бах» (Женева, издание группы ‘«Ос
вобождение труда», 1892); «Проис
хождение семьи, частной собствен
ности и государства» (СПб, 1895), 

Анти-Дюринг» под разными назва
ниями и другие. Всего в библиотеке 
имеется тридцать два различных 
дореволюционных издания работ 
классиков марксизма.

Библиотека обладает собранием 
произведений В. И. Ленина, напеча
танных до Великой Октябрьской со
циалистической революции (семнад
цать названий в тридцати экземпля
рах). Это такие труды В. И. Ленина, 
как «Развитие капитализма в Рос
сии» (СПб, 1899), «Материализм и 
эмпириокритицизм» (М., 1909), «За 
12 лет» (СПб, 1907). О последнем 
издании следует рассказать более 
подробно. Не все знают о том, что 
первая попытка издать собрание Со
чинений В. И. Ленина была предпри^ 
нята в 1907 году. Петербургское 
книжное издательство «Зерно», во 
главе которого стоял большевик 
М. С. Кедров, взялось выпустить ра
боты и статьи Владимира Ильича в 
трех томах под общим названием 
«За 12 лет». В собрание должны бы
ли войти произведения В. И. Ленина, 
написанные им в период 1895 
1907 гг. Первый том сборника «За 
12 лет» вышел в ноябре 1907 года 
и включал в себя такие работы В. И. 
Ленина, как «Экономическое содер
жание народничества...», «Что де
лать?», «Шаг вперед, два шага на
зад», «Две тактики социал-демокра
тии в демократической революции» 
и другие. Большая часть их выхо
дила в русской печати впервые. Вто
рого декабря 1907 года решением 
Петербургской судебной палаты том 
был запрещен и подлежал уничтоже
нию. Большевикам удалось спасти 
основную часть тиража, переправив 
ее в нелегальный склад. Чтобы от
влечь внимание цензуры, было ре
шено отказаться от общего заголовка 
«За 12 лет», а второй том разделить 
на две части. В январе 1908 года 
вышла первая часть второго тома под 
заглавием «Аграрный вопрос, ч. I». 
В нее вошли статьи об экономиче
ское развитии России и аграрной 
программе большевиков. Вторая 
часть тома и том третий не были на
печатаны: наступила тяжелая по
лоса реакции, и издательство было 
разгромлено. Так кончилась первая 
попытка выпустить в царской России 
собрание Сочинений В. И. Ленина, 

Дореволюционные из^ни я  произ
ведений классиков марксизма-лени
низма —  не просто редкости. Это 
книги-ветераны, книги-бойцы, уча
стники великой битвы —  идеологи
ческой подготовки пролетарской ре
волюции, установления республики 
Советов. Эти книги были на воору
жении в борьбе за построение со
циализма, и в наши дни они помога
ют нам строить коммунизм.

К четырехсотлетию русской печат
ной книги научная библиотека подго
товила большую книжно-иллюстра
тивную выставку, на которой многие 
из упомянутых выше книг будут по
казаны посетителям.

М. ФИЛИМОНОВ, 
директор научной библиотеки 
Томского госунивЬрситета.

О  Многие коллективы Ново- 
Николаевского сельпо Асиновского 
райпотребсоюза борются за зва
ние коллективов коммунистическо
го труда. Работникам пекарни во 
главе с Анастасией Захаровной 
Килиной это высокое звание уже 
присвоено.

Хорошо трудится коллектив 
сельмага, возглавляемый А . Курга
новым. Сам тов. Курганов прора
ботал в потребкооперации 25 лет, 
неоднократно был премирован и 
награжден почетными грамотами. 
Недавно ветерану вручен значок 
«Отличник советской торговли». 
Со вкусом оформлен торговый зал 
сельмага. Здесь внедрены прогрес
сивные формы торговли — откры
тая выкладка товаров, прием за
казов.

Добрые отзывы получают от по
купателей заведующая продоволь
ственным магазином О. Яковлева 
и работники столовой во главе с 
Н. Завгородской.

Недавно в Ново-Николаевку 
пришла радостная весть: коллекти
ву сельпо присуждено переходя
щее Красное знамя и первая пре
мия Роспотребсоюза и Ц К проф
союза работников госторговли и 
потребкооперации.

Н. КИ П Р И Н .
О  В Томском приборострои

тельном техникуме создано 7 тех
нических круж ков при ведущих ла
бораториях. Наряду с изготовле
нием учебно-наглядных пособий, 
лабораторных макетов и другого 
оборудования учащиеся изготавли
вают много приборов, которые най
дут практическое применение на 
промышленных предприятиях, в 
колхозах и совхозах области. Уча
щиеся I I I  курса В. Рыжков и 
В. Клевцов изготавливают приборы 
для автоматического регулирова
ния температуры при различ
ных производственных процессах, 
Ю. Ющенко и А . Аж ников— элек
тронный прибор для определения 
твердости стальных деталей.

Руками кружковцев создаются 
приборы для определения жирно
сти молока, пахотный термометр.

электропастух и другие, которые 
применяются в сельском хозяйст
ве.

Сейчас техникум готовится к 
смотру технического творчества 
учащихся средних специальных 
учебных заведений Западно-Сибир
ского совнархоза.

Г. Д У Д Н И К .
О  В ответ на решения февраль

ского Пленума Ц К  КПСС студен
ты-дипломники биолого-почвенного 
факультета университета выехали 
в совхозы и колхозы области с 
лекциями по агрохимии и почвове
дению.

Студенты Т. Фомина, Т. Шарда- 
кова, Л . Гонца, А . Пастухов и дру
гие побывали в Шегарском, Кри- 
вошеинском, Зырянском и Пара- 
бельском управлениях.

Университет является шефом 
совхоза «Россия». Студенты ка
федры почвоведения решили по
мочь совхозу в организации агро
химической лаборатории.

В. КО П Ы ЛО ВА .

О  Коллектив электроцеха заво
да «Сибэлектромотор» с большим 
воодушевлением встретил поста
новление февральского Пленума 
Ц К  КПСС и решил усилитъ по
мощь сельскому хозяйству.

В цех поступило много заказов 
на ремонт электродвигателей из 
колхозов и совхозов области. Кол
лектив цеха решил выполнить их 
досрочно.

Хорошо трудятся на ремонте об
мотчицы Герой Социалистического 
Труда О. О. Никифорова, М. И. 
Швецова, намотчицы А . В. Катун- 
цева и М. В. Белодед.

Е. ПО НО М АРЕН КО .

0  Рабочие четвертого цеха Том
ского мебельного комбината тов. 
Чернов, Г. Г. Курышин, В. Г. Ку- 
рышин, В. С. Кравчук, Г. Г. Ней- 
фельд и В. С. Мордвинов обрати
лись к  администрации комбината 
с просьбой повысить им нормы вы
работки на 5 процентов.

Просьба их удовлетворена.

Л . Х И Т Р И Н А .

И З В Е Щ Е Н И Е

2 марта в помещении областно
го лектория (проспект имени Ле
нина, 75) институт усовершенст
вования учителей проводит лек
ции на немецком и английском 
языках на темы: «Немецкая клас
сическая литература» (читает стар

ший преподаватель пединститута 
В. Г. Эмих), «Английская литера
тура» (читает кандидат филологи
ческих наук Е. К . Ядвиршиц).

Приглашаются преподаватели 
иностранных языков, учащиеся 
ІО — 11 классов и студенты вузов.

Начало в 7 час. вечера.

ПО ГО ДА

1 марта по Томской области 
ожидается облачная погода с про
яснениями, местами снег, метель, 
ветер юго-западный, 7 — 12 метров 
в секунду, температура воздуха 
7 — 12 градусов мороза.

2 — 3 марта — облачно, с прояс
нениями, местами слабый снег, ве

тер переменный, 3 — 7 метров в 
секунду, температура воздуха 
ночью 17— 22, при прояснениях— 
25 — 30, днем — ІО — 15 градусов 
мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТО М С КИ Й  ОБЛАСТНО Й 
Д Р А М А Т И Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

1 м а р т а ,  д н е м  и в е ч е р о м . —  « Г о р 
д я ч к а » .

В КИ Н О ТЕ А ТР А Х : 
КИ Н О ТЕ АТР 
имени М. ГОРЬКОГО

1 м а р т а .  Б о л ь ш о й  зал  —  « Н е 
о б ы к н о в е н н ы й  го р о д »  —  9 -3 0 .
10- 55 . 12-20. 13 -45 . 15 -10 . 16-35.
18. 19 -25 . 20 -50 , 22 -15 .
М а л ы й  з а л  —  « Н а в е к и  т в о й »  — 
10. 11 -30 . 13. 14 -30 . 16. 17 -30 . 19.
20 -30 . 22.
За л  н и н о х р о н и н и  —  н о в ы е  д о 
к у м е н т а л ь н о -х р о н и к а л ь н ы е  ф и л ь 
м ы : « Т а к и е  л ю д и  е с т ь » , « Л а в с а н » , 
« Н а  м о т о ц и к л е т н ы х  т р а с с а х *  — 
9-3<S. 12. 14 -30 . 17 . 19 -30 . 22 . «С л а 
ва В е л и к о м у  О к т я б р ю » , « С к у л ь п 
т о р  и в р е м я » , « И с п а н и я  1 8 00 -х  
го д о в »  — 10-45, 13 -15 , 15-45.
18 -15 . 20 -45 .
2 м а р т а .  Б о л ь ш о й  за л  —  «С а м о 
л е т ы  не  п р и з е м л и л и с ь »  —  9-2 0 .
11 - 10, 13. 14-50, 16-40. 18-35, 20 -30 , 
22 - 20 .
М а л ы й  з а л  — « Г о л ы й  с р е д и  в о л 
к о в »  —  9 , 10 -45 . 12-30. 14-15.
16-10. 18 -05 . 20 . 21 -55 .
За л  к и н о х р о н и к и  —  д о к у м е н т а л ь 
н о -х р о н и к а л ь н ы е  и  н а у ч н о -п о п у 
л я р н ы е  ф и л ь м ы : « С т а н и с л а в с к и й  
( с т р а н и ц ы  в е л и к о й  ж и з н и )»  — 
9. 11 -40 , 14-20, 17 . 19 -40 . 22 -20 .
« П я т ь  к о л е ц  н а д  Р и м о м »  —  10-30, 
13-10. 15 -50 . 18 -30 . 21 -10 .

КИ Н О ТЕ АТР «ОКТЯБРЬ»
З е л е н ы й  з а л . 1 м а р т а  —  « Н е 
о б ы к н о в е н н ы й  го р о д »  —  9 . 10-25, 
11 -50 , 13-15. 14-40.
« Г о л ы й  с р е д и  в о л к о в »  —  16-20, 
18 -10 , 20 . 21 -50 .
Г о л у б о й  з а л . 2 м а р т а  —  « С а м о 
л е т ы  н е  п р и з е м л и л и с ь »  —  9
10-55 . 12-50. 14-45. 16 -40 . 18-35,
2 0 -3 0 . 22 -25 .

КИ Н О ТЕ АТР 
имени И. Ч Е РН Ы Х

1 м а р т а .  Б о л ь ш о й  з а л  — « Ж и в ы е
и м е р т в ы е *  —  Ю , 13 -30 . 17-10,
2 0 - 35 . _
М а л ы й  за л  — « Н е о б ы к н о в е н н ы й
го р о д »  — 9 . 10 -15 . 11-30. 12-45.
14. 15 -15 . 16 -30 . 17-45, 19 . 20 -15 .
21 - 30 . 22 -45 .

конкурса  —  повышение 
кул ь тур ы  обслуж ивания по
купателей, увеличение про
даж и кн и г, дальнейшее раз
витие специализации й про- 
ф илизации кн и ж н ы х  магази
нов, рост рядов обществен-

В нашей общ ественной приемной
Приемная работает два раза в 

неделю (по понедельникам и пят
ницам), с 16 до 19 часов. Прием 
ведут в комнате № 15 редакции 
газеты «Красное знамя» (проспект 
имени Ленина. 66):

понедельник, 2 марта, — член

совета общественной приемной 
К . Ц. Городецкий,

пятница, 6 марта, — начальник 
следственного отделения област
ного управления охраны общест
венного порядка по Ленинскому 
району И. С. Исаенко.

ФИЛЬМЫ НЕДЕЛИ
В предстоящую неделю на 

экраны Томска выйдет несколь
ко новых советских фильмов.

«Самолеты не приземлились» 
— производство киностудии 
«Узбекфильм». Авторы сцена
рия Г. Осипов, Л . Аркадьев, 
А. Филимонов. Режиссер-поста
новщик 3. Сабитов. В основу 
сценария положены подлинные 
события. Авторы рассказывают 
об одном из эпизодов нацио
нально-освободительной борьбы 
против колониализма в одной 
из стран Востока. Тайному за
говору иностранной военщины

и продажной буржуазии проти
востоит подпольная борьба на
рода.

На экран выйдет новая копия 
популярного фильма «Небесный 
тихоход». Это кинокомедия о 
советских летчиках, о их жизни 
и боевом труде, о любви и 
дружбе. В ролях: Н. Крючков, 
В. Меркурьев, Т. Алешина и 
другие.

— Новелла, положенная в ос
нову фильма «Сказ о матери» 
(производство киностудии «Ка- 
захфильм»), — рассказывает

режиссер-постановщик А . Кар
пов, — увлекла меня возможно
стью раскрытия человеческих 
характеров и поступков. Собы
тия, о которых повествует
фильм, произошли в далеком
казахском ауле в первый год 
Великой Отечественной войны.

Зрители увидят ряд новых 
хроникально - документальных 
фильмов: «Чайка» на острове 
Свободы» посвящен посещению 
Кубы Валентиной Терешковой, 
«Три грации» — фильм о фи
гурном катании, спортивной и 
художественной гимнастике.

2 м а р т а .  Б о л ь ш о й  за л  — «С а м о
л е т ы  н е  п р и з е м л и л и с ь »  — 9-40 , 
11-30. 13-20. 15-10. 17-10, 19. 20 -50 ,
22-35.
М а л ы й  з а л  —  « Г р а ф  М о н т е - К р и 
с т о »  — 9-40 . 1,3-20. 17. 20-30  ( п е р 
в а я  с е р и я ) .  В т о р а я  с е р и я  .— 
11-30. 15-10. 18-50. 22-30.

КИ Н О ТЕ АТР 
ДЕТСКОГО  ЗРИТЕЛЯ

1 м а р т а  — « П и л и п к о » , « Н е п о с е 
д а , М я к и ш  и Н е т а к » , « А ф р и к а н 
с к а я  с и а з и а »  — 9. 10. 11. 12. 13.
14. 15.
« Ч е л о в е к  с т ы с я ч ь ю  л и ц »  —  16,
17-55. 19-50, 21-40 .
2 м а р т а  — « Д и к а я  с о б а к а  Д и н 
г о *  — 9 ч а с .  « Т р у д н ы й  х а р а к т е р »  
— 10-50. « О л и в е р  Т в и с т »  — 12-25, 
14-15, 16-05. 17-55. 19-45. 21-35 .

К Л У Б  Ж ЕЛЕЗНО ДО РО Ж Н ИКО В
1 м а р т а  — « Х у а н а  Г а л ь о »  —  14,
16. 18. 20 . 22 . Д е т и  д о  16 л е т  н е  
д о п у с к а ю т с я .
2 м а р т а  — « Н а в е к и  т в о й »  — 
16-30. 18-20. 20 -10 , 22.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
ЭН ЕРГЕТИКО В

1 м а р т а  — « В е ч е р а  н а  х у т о р е  
б л и з ь  Д и к а н ь к и »  — 13 ч а с .  « Л ю 
б о в ь  в с е н т я б р е »  —  15. 17 , 19.

ТЕ ЛЕВИ ДЕН И Е
В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 1 М А Р Т А  

16.00. Э к р а н  — п и о н е р а м  и  ш к о л ь 
н и к а м .  18.4о. « Н о в о с т и  д н я » . 18.50. 
Н аш  г о с т ь  — з а с л у ж е н н ы й  а р т и с т  
Р С Ф С Р  А л е к с а н д р  Д о д о н к и н . 19225. 
« Д р у з ь я м  к и н о » .  20.20 . К о н ц е р т . « Л и 
р и ч е с к о е  н а с т р о е н и е » . 20 .45 . С а т и р и 
ч е с к и й  ж у р н а л  « Ф и т и л ь » . 21 .00 . Х у д о 
ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  « В с е  о с т а е т с я  л ю 
д я м » .

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К , 2 М А Р Т А
18.30. Т е л е в и з и о н н ы е  н о в о с т и . 18.40. 

« Н о в ы е  к н и г и  п о  н а у ч н о м у  а т е и з м у » . 
18.50. « С т р а н и ц ы  ж и з н и  в е л и к о го  к о м 
п о з и т о р а » . (Л и т е р а т у р н о -м у з ы к а л ь н а я  
к о м п о з и ц и я  о  Л ю д в и г е  В ан  Б е т х о в е 
н е). 19.40. Э к р а н  — п и о н е р а м  и 
ш к о л ь н и к а м .  20.25. Т е л е в и з и о н н ы е  н о 
в о с т и . 20.45. Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  
« Ч р е з в ы ч а й н о е  п р о и с ш е с т в и е » , п е р 
в а я  с е р и я .  Д е т я м  д о  16 л е т  с м о т р е т ь  
н е  р а з р е ш а е т с я .  21 .55 . К о н ц е р т н а я  
п р о г р а м м а .

о Со 2 марта на экраны области выходит новый кинофильм: 

«С АМ О ЛЕТЫ  НЕ ПРИ ЗЕМ ЛИ ЛИ С Ь».

□ Томская областная контора по прокату кинофильмов. *
□
raooDDcmooaaDonnooooanoaooaoaanaaoocmoDc

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о смер
ти

Л И В Ш И Ц А  
Давида Львовича.

Вынос тела состоится 1 мар
та в 4 часа дня, из квартиры 
покойного (г. Томск, улица 
Дзержинского, 57. кв. 63).

Томское отделение Союза пи
сателей, областное литератур
ное объединение, книжное изда
тельство, дирекция и кол
лектив Томского драматиче
ского театра с прискорбием из
вещают о кончине историка и 
литератора

Л И В Ш И Ц А  
Давида Львовича 

и выражают соболезнование 
семье покойного.

Коллектив Томского област
ного управления производства 
и заготовок сельхозпродуктов 
извещает о смерти председате
ля колхоза имени Калинина Ча- 
инского управления

КО Н О Н Ч И К А  
Евгения Тихоновича 

и выражает глубокое соболез
нование семье и родственникам 
покойного.

М и н н и г у л о в а  Г а л и н а  П е т р о в н а , 
п р о ж и в а ю щ а я  в  г . Т о м с к е , п о с е л о к  
К и р г и з к а .  52 . в о з б у ж д а е т  д е л о  о  р а с 
т о р ж е н и и  б р а к а  с  М и н н и г у л о в ы м  Х а
р и с о м  В и ги з о н о в и ч е м .

Д ел о  б у д е т  р а с с м а т р и в а т ь с я  в  Т ом 
с к о м  о б л а с т н о м  су д е .

г .  Т о м с к , т и п о гр а ф и я  № 2  о б л а с т 
н о го  у п р а в л е н и я  п о  п е ч а т и .

З а к а з  №  833


